
Я вырос в атмосфере затяжного экономи-
ческого кризиса, предшествующего развалу Со-
ветского Союза. И меня не удивишь никакими 
талонами — ни на сахар, ни на водку, ни на спички. 
Так думал я до утра вторника этой недели — и был 
совершенно не прав. Талоны на траур — о таком, 
признаюсь, я не слышал никогда. Но, может быть, 
этому есть объяснение: я же не являюсь депутатом 
Государственной думы. 

Несколько дней назад я проезжал на машине 
мимо места убийства Бориса Немцова. Все по-
прежнему утопало в цветах. Простые граждане РФ 
помнят об убитом политике и все еще оплакивают 
его гибель. Зато на одном из прежних мест работы 
Бориса Ефимовича — в Государственной думе — 
царят совсем иные настроения. 

Инициатива почтить память покойного ми-
нутой молчания на пленарном заседании нижней 
палаты парламента была сразу жестко зарублена 
спикером. Сергей Нарышкин напомнил депута-
там, что телеграмма соболезнования от их имени 
уже давно отправлена. Предложение депутата 
Дмитрия Гудкова о минуте молчания не прошло. 
Сама того не заметив, Дума совершила поступок, 
наполненный глубоким символизмом. 

Если бы депутаты потратили минуту своего 
времени на вставание и уважительное молчание 
в память о покойном, то этого символизма бы не 
было. Но, пожалев минуту для Бориса Немцова, 
думцы послали публике очень мощный сигнал: 
да что вы к нам пристаете? Лимиты на траур у 
нас в данном случае кончились. Более важных 
дел полно! Не мешайте! 

Я не являюсь сторонником популярной сейчас 
в обществе теории: вина за нынешний раскол 
общества лежит главным образом на власти. Но 
то, что утром во вторник Государственная дума 
ударно поработала для того, чтобы придать этой 
теории еще большую популярность, вряд ли можно 
подвергнуть сомнению. 

 И меня мучит вопрос: зачем? Недостаток 
времени? Не верю. Недостаток политического 
чутья — вот самое мягкое, что можно сказать 
о странном решении Государ-
ственной думы. В историю 
российского парламентаризма  
17 марта 2015 года со знаком 
плюс точно не войдет. 
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■ АЛЕКСАНДР ЛЫКОВ сыграл одну из главных 
ролей в новом сериале о борьбе с преступ-
ностью в послевоенном Ленинграде. «МК-
Бульвар» побеседовал с актером о москвичах, 
питерцах и экстремальных съемках.

■ ЛИЛИ ДЖЕЙМС поразила в новой версии 
«Золушки» не только своей игрой, но и неве-
роятно изящной талией. «МК-Бульвар» изучил 
закулисную сторону съемок и теперь знает, как 
получить талию, о которой будут говорить.

■ А ТАКЖЕ: Рене Зелльвегер вернула прежнее 
лицо, Анита Цой хвалится фотографиями без 
макияжа, самые яркие звездные наряды недели 
и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

Читайте 3-ю стр.

ИОСИФ ГИТЛЕР  
И АДОЛЬФ СТАЛИН

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Георгий ЯНС, журналист

Чтобы взимать выросшие штрафы за безбилетный проезд,  
депутаты предлагают заковывать зайцев в наручники

НИЩИЕ НЕ ЕЗДЯТ В МЕТРО
Метро — не место для попрошаек. 

Эту простую истину намерены обсудить 
депутаты Мосгордумы — 18 марта они 
рассматривают в первом чтении по-
правки в столичный Административный 
кодекс. Их цель — запретить гражданам 
клянчить деньги на станциях подземки 

и монорельсовой транспортной систе-
мы, а также в радиусе 25 метров от них. 
И если граждане нищие после приня-
тия этих поправок продолжат стоять с 
протянутой рукой, им придется платить 
штрафы в размере до 5 тысяч рублей!

Читайте 7-ю стр.

Мосгордума решила очистить  подземку  
от попрошаек

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ 
ВЫЙДЕТ В ОТКРЫТЫЙ 

КОСМОС

Евгений Миронов сыграет Алексея Леонова — перво-
го в истории человека, который 50 лет назад, 18 марта 
1965 года, вышел в открытый космос. Кроме того, из-
вестный актер выступит в роли одного из продюсеров 
космической драмы, которая получила название «Время 
первых». Вторым продюсером фильма выступит Тимур 
Бекмамбетов, а режиссерское кресло займет Юрий 
Быков («Майор», «Дурак»). Сам Алексей Леонов станет 
главным консультантом на проекте.

Читайте 7-ю стр.

Известный актер — «МК»: 
«Алексей Леонов был и остается 

героем нашего времени»

ПРОГОНИТ 
СТРЕСС

Читайте 4-ю стр.
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Госдума без обсуждения приняла голо-
сами единороссов во втором, решающем 
чтении законопроект, который разрешит 
РЖД взимать с зайцев штрафы, в разы пре-
вышающие стоимость билетов. Но вопрос о 
том, как контролеры заставят злостных без-
билетников платить, остается открытым. 

Новые правила могут вступить в силу 
как раз к началу дачного сезона...

Законопроект был внесен от имени пра-
вительства и принят в первом чтении в ноябре 
прошлого года. Тогда зам.министра транспорта 
Сергей Аристов объяснял депутатам, что про-
блема с безбилетниками на железной дороге 
возникла после ликвидации Министерства путей 
сообщения и превращения РЖД в ОАО: с этого 
момента полицейские потеряли право взимать 
штрафы в поездах и электричках, а «выводить на 

дорогу свыше 5 тысяч ревизоров, чтобы ловить 
безбилетников для коммерческой организации, 
государство не считало необходимым». В итоге 
статья Кодекса об административных правона-
рушениях, которая устанавливает штраф в 100 
рублей за безбилетный проезд на электричке и в 
200 рублей — за безбилетный проезд на поезде, 
стала по факту мертвой, а от 25 до 30% пассажи-
ров в час пик, по данным РЖД, — зайцы. 

«ДЕВЯТИКРАТНЫЙ» ПОДАРОК К ДАЧНОМУ СЕЗОНУ

Читайте 2-ю стр.

Что делать, если ваше жилье сильно по-
страдало из-за пожара, стихийного бедствия 
или аварии систем жизнеобеспечения? Далеко 
не каждый может за собственные деньги сделать 
новый ремонт. Москвичу даже с небольшим до-
статком поможет программа страхования жилья 
с участием правительства Москвы. Городской 
центр жилищного страхования предложил мо-
сквичам страховку, которая обойдется гораздо 
дешевле коммерческого полиса. 

Программа по льготному страхованию мо-
сквичей для возмещения потерь, связанных с 
повреждением или уничтожением жилых по-
мещений в результате стихийных бедствий и 
чрезвычайных событий, начала действовать еще 
в 1996 году, однако до сих пор далеко не все жи-
тели столицы четко представляют преимущества 
городской программы. «Мы готовы обеспечить 
надежную финансовую защиту москвичей от 
наиболее распространенных в мегаполисе ри-
сков: в случае пожара, аварии систем отопле-
ния, водопровода, канализации и водостоков, 
сильного ветра и атмосферных осадков. Кроме 
того, можно застраховать общее имущество: 
лифты, крыши, лестничные клетки, в том числе 
и от противоправных действий третьих лиц. При 
этом страхование по городской программе до-
ступно практически каждой московской семье. 
В среднем расходы составляют 50—80 рублей 
в месяц. Только за прошлый год гражданам был 
возмещен ущерб в размере 244 млн рублей», 
— сообщили в Городском центре жилищного 
страхования.

Страховая премия по городской программе 
имеет единые тарифы и рассчитывается со-
размерно площади квартиры, в то время как 
коммерческие виды страхования учитывают все 
особенности объекта страхования и выбранные 
страховые опции. За счет этого традиционный 
полис страхования недвижимого имущества 
имеет гораздо большее покрытие, но и сто-
ит соответственно. Помимо этого, городская 
программа страхования отличается от коммер-
ческих и суммой страховых выплат. В первом 
случае возмещение производится в размере 
рассчитанного ущерба, а по коммерческим про-
граммам — исходит из рыночной стоимости за-
страхованного объекта. По условиям городской 

программы столичное правительство участвует в 
возмещении ущерба. Таким образом, при насту-
плении страхового случая страхователь получает 
двойную финансовую поддержку: страховая 
компания выплачивает страховое возмещение, а 
столичное правительство — страховую субсидию 
согласно условиям договора страхования. На 
возмещение ущерба направляются средства не 
только от страховых компаний, но и из городского 
бюджета. Например, при страховании квартир 
85% ущерба возмещает страховщик, а 15% — 
Городской центр жилищного страхования. В 
случае признания квартиры непригодной для 
проживания город предоставляет пострадавшим 
новое жилье.

Для участия в программе страховщики от-
бираются по результатам открытого конкурса. 

Прежде всего это крупные и надежные компа-
нии, которые способны обеспечить оператив-
ные выплаты жителям города даже в сложных 
ситуациях. «В этом году ВТБ Страхование стало 
участником московской городской программы 
страхования жилья. В ближайшие три года мы 
будем страховать квартиры жителей Южного и 
Юго-Восточного округов, — рассказывает Сергей 
Конкин, заместитель генерального директора 
ООО СК «ВТБ Страхование». — Страхование но-
сит добровольный характер. Застраховать свою 
квартиру или отдельную комнату в коммунальной 
квартире могут не только собственники, заре-
гистрированные в ней по месту жительства, но 
и наниматели жилья. Размер страхового взноса 
одинаков для всех страхователей. Исключени-
ем являются дома, признанные аварийными, 

подлежащими сносу или отселению. Такие объек-
ты страхованию не подлежат. Во всех остальных 
случаях москвичи могут воспользоваться город-
ской программой страхования жилья, просто 
ежемесячно оплачивая страхование вместе с 
жилищно-коммунальными услугами, или об-
ратиться в офис ВТБ Страхование для приобре-
тения годового полиса — такой способ гораздо 
удобнее, особенно при оставлении квартиры на 
длительный срок, например, накануне дачного 
сезона».

Помимо заботы о своей квартире, в со-
ответствии с Гражданским и Жилищным ко-
дексами РФ собственники жилья несут ответ-
ственность и за содержание объектов общего 
имущества, к которому, в частности, относятся 
чердаки и подвалы, лифты и лестницы, а также 
внеквартирные коммуникации. И если те по-
страдают по той или иной причине, собствен-
никам приходится самостоятельно вкладывать 
средства в их воссоздание. Подобные траты 
далеко не всем под силу. Например, замена 
лифта, подожженного пироманом, обойдется 
в 1 млн рублей, а ремонт подъезда, залитого 
из-за сорванного неустановленным лицом по-
жарного крана, — в 500 тыс. рублей. Оформить 
полис страхования объектов общего имущества 
также можно в компании ВТБ Страхование, 
обеспечив таким образом комплексную защиту 
своего жилья.

Для оформления договора страхования 
помещений общественного пользования не-
обходимо получить согласие собственников 
помещений на общем собрании собственников 
жилья и выбрать страхователя. «Страхователем 
может стать один из собственников квартиры в 
доме, ТЖС, ЖСК или управляющая домом орга-
низация. Для заключения договора страхования 
общего имущества в страховую компанию необ-
ходимо предоставить заявление страхователя, 
технический паспорт на строение, поэтажный 
план и экспликацию, перечень общего имуще-
ства в доме и выписку из протокола общего 
собрания собственников помещений», — уточ-
нил Сергей Конкин. По договорам страхования 
общего имущества доля ответственности по 
выплатам для страховой компании составляет 
75% и 25% приходится на Городской центр жи-
лищного страхования.

Застраховать свое жилье теперь очень про-
сто. Проекты городского страхования развива-
ются и в других регионах России. Но москвичам, 
безусловно, повезло. Городские ресурсы, на-
дежные и проверенные страховые партнеры 
позволяют обеспечить жителям спокойствие и 
уверенность в будущем.

Кто не мечтает о собственной квартире? 
Наконец, сбылось! Вы счастливый обла-
датель своих квадратных метров. И теперь 
перед вами стоит другой вопрос — как же 
их сохранить? Если раньше, в случае чего, 
можно было рассчитывать на всесторон-
нюю поддержку государства, то теперь 
дело обстоит несколько иначе.
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МОСКВИЧИ НЕ ОСТАНУТСЯ 
БЕЗ ПОДДЕРЖКИ
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Евгений Миронов.

Федор Лавров 
(сыграл роль 
Леонова  
в фильме «Главный 
конструктор»).

Алексей 
Леонов.

Почему Госдума 
отказалась почтить 

Бориса Немцова 
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НОЧНАЯ ПРОГУЛКА СТАЛА  
ДЛЯ ЛУНАТИКА СМЕРТЕЛЬНОЙ 
Привычка ходить во сне 

трагически закончилась 
во вторник для 12-летнего 
школьника на юго-востоке 
Москвы: он выпал из окна 
и погиб.

Как стало известно «МК», 
12-летний Вадим (имя из-
менено) страдал лунатиз-
мом примерно с младшего 
школьного возраста. Род-
ные отмечают, что время от 
времени он ходил во сне с 
закрытыми глазами. А од-
нажды мальчик ночью вы-
шел из квартиры на улицу, 
сумев открыть дверной за-
мок!

Вадима показывали вра-
чам, но они все как один уве-
ряли, что лунатизм не счита-
ется болезнью, поэтому не 
опасен для здоровья и ле-
читься не надо. В последнее 
время Вадим путешество-
вал в темное время суток 
довольно редко, поэтому 
родные стали потихоньку за-
бывать о такой его особенно-
сти. Но рано утром во втор-
ник около 6.30 Вадим взялся 
за старое. В состоянии сна 

он принялся бродить по сво-
ей комнате, а затем открыл 
окно и выпал с третьего эта-
жа. Родные услышали шум, 
подняли тревогу. Когда они 
выбежали на улицу, мальчик 
был уже мертв.

Возбужденное состояние 
лунатиков часто совпадает 
с периодами новолуния и 
полнолуния. 17 марта, когда 
случилась трагедия, была 
убывающая фаза Луны, что 
также считается одним из 
критических периодов.

Комментирует сомнолог 
Роман БУЗУНОВ:

— Лунатизмом страдают 
10–15% всех детей, к взрос-
лому возрасту их остается 
3%. Это действительно не 
лечится. Родным следует по-
заботиться о безопасности 
— в жилище закрывать окна 
на ключ, убрать все колю-
щие, стеклянные предметы. 
На входную дверь хорошо бы 
установить сигнализацию, 
чтобы было понятно, когда 
ее открывают. Ведь с зам-
ком лунатики справляются 
легко.

ТЕАТРАЛЬНОМУ РЕКВИЗИТУ 
ЗАПРЕТЯТ ЛЕТАТЬ  

НЕ ПО СЦЕНАРИЮ 
Пересмотреть весь рекви-

зит придется Московскому 
губернскому театру Сергея 
Безрукова в связи с недав-
ним ЧП. Во время одного из 
спектаклей часть трости ак-
тера отлетела в зал и порани-
ла одного из зрителей.

Как стало известно «МК», 
о случившемся написала в 
одном из отзывов москвичка 
Маргарита Литкова. В чет-
верг, 12 марта, она была на 
спектакле «Нашла коса на ка-
мень», сидела в 13-м ряду и 
поневоле стала свидетелем 
происшествия. 

— Во время спектакля в 
зал полетела часть трости 
и попала в моего соседа, 
поранив ему руку, — пояс-
нила она.

Между тем в самом теа-
тре Сергея Безрукова под-
твердили, что на спектакле 
действительно случилось 
ЧП. У артиста во время дей-
ствия сломалась трость, и в 
зрительный зал отлетела ее 
рукоятка с металлическим 
креплением. В результате 
один из зрителей получил 
ушиб запястья.

— Конечно, так не было 
задумано: никто и никогда 
не стал бы специально бро-
сать в зал травмоопасные 
предметы, — пояснили в теа-
тре. — У нас есть свои табу. 
Например, никогда нельзя 
целиться в зрителей из ог-
нестрельного оружия, даже 
бутафорского, и уж тем бо-
лее что-либо в них бросать. 
Перед каждым спектаклем 
и перед каждым выходом на 
сцену реквизит в обязатель-
ном порядке осматривают 
не только реквизиторы, но и 

сами актеры. Это тоже теа-
тральная традиция, которую 
наш театр неукоснительно 
соблюдает. В данном же 
случае в трости, как выяс-
нилось позже, был скры-
тый изъян, неразличимый 
снаружи.

В связи с этим в театре 
теперь планируют пере-
смотреть весь реквизит, 
используемый в текущем 
репертуаре.

По словам председателя 
правления независимого 
профсоюза актеров театра 
и кино Дениса Кириса, в 
данном случае виноват, ко-
нечно, не столько сам актер, 
который находился в роли, а 
те люди, которые отвечают 
за реквизит. В театре ведь 
есть заведующий постано-
вочной частью спектакля, 
бутафоры, ответственный 
за техническую безопас-
ность на сцене. Они должны 
проверять сцену и реквизит 
перед спектаклем. 

— Подобного случая в 
моей практике еще не было. 
Декорации нередко падают 
на самих актеров, травмируя 
их, — пояснил Кирис. — Но в 
любом случае, если человек 
получил серьезную травму, 
стоит подать иск в суд на этот 
театр.

В областном же мини-
стерстве культуры о про-
исшествии ничего не зна-
ют. «Создание реквизита 
— процесс творческий для 
каждого театра», — пояснили 
чиновники. И посоветовали 
в подобных случаях разби-
раться с администрацией 
культурных учреждений 
прямо на месте. 

ПЕШЕХОДЫ 
ГОТОВЫ ОТДАТЬ 

ВОДИТЕЛЯМ 
МЕНЬШЕ 

ПОЛОВИНЫ 
ТРОТУАРА

АНФИСА 
ЧЕХОВА  

НЕ ХОЧЕТ БЫТЬ 
ЛИЦОМ КОНФЕТ

Телеведущая и секс-символ 
российского шоу-бизнеса Ан-
фиса Чехова подала в суд на 
шоколадную фабрику «Кон-
фаэль», возмутившись тем, 
что компания использовала 
в рекламном баннере ее фото 
без разрешения. 

Как стало известно «МК», 
иск на 5 миллионов рублей 
поступил в Замоскворецкий 
суд столицы. Первый раз Ан-
фиса узнала о существовании 
баннера еще полгода назад от 
своей подруги, которая уви-
дела на витрине магазина на 
центральной улице в Сочи рас-
тяжку с фото телеведущей. 
Спустя время друзья расска-
зали о том, что видели еще 
один баннер с рекламой. 

— Я считаю, что это огром-
ная наглость, — заявила «МК» 
Чехова. — Много лет назад я 
снималась для одного их ка-
талога, но договоренность 
использовать мое фото была 
только в одном сезоне. «Кон-
фаэль» — это компания с хо-
рошей репутацией, но тут они 
почему-то решили, что могут 
использовать мое имя и мой 
имидж. Кстати, незаконное 
использование имени сейчас 
частое явление. Мой образ 
незаконно использовали и в 
рекламе шуб, зеленого кофе, 
список можно продолжать.

Больше чем 40% от ширины 
тротуаров не смогут занимать 
парковочные места. Отвое-
вать место для пешеходов и 
законодательно закрепить но-
вые «тротуарные» нормативы 
предлагают активисты. 

  Как пояснил «МК» предсе-
датель движения «Союз пе-
шеходов» Владимир Соколов, 
отдавать автомобилистам ак-
тивисты движения предлага-
ют не более 40% от ширины 
тротуаров, при этом ширина 
оставшейся части должна 
быть не уже 2 метров. По сло-
вам Соколова, такие условия 
вряд ли можно назвать ком-
фортными для пешеходов, но 
они по крайней мере позволят 
разойтись на тротуаре одно-
временно трем людям. 

Однако Андрей Орел, коор-
динатор общественного про-
екта, сомневается: «Если мы 
говорим про Тверской район 
Москвы — там на дорогах одна 
ситуация, если про Строгино 
— другая. Решать дорожные 
вопросы нужно индивидуаль-
но в каждом случае, и тогда 
и пешеходы, и автомобили-
сты спокойно уживутся друг 
с другом. А грести под одну 
гребенку все тротуары Мо-
сквы или тем более России 
я бы не стал — такой подход, 
вероятнее всего, не будет 
удачным».

АЛЕКСЕЙ ЧАЛЫЙ: 
«МИНИСТЕРСТВО ОБОРОНЫ 
США УЖЕ РАЗЫГРЫВАЛО 
ТЕНДЕР НА ЗАСТРОЙКУ 
ОБЪЕКТОВ В СЕВАСТОПОЛЕ» 

Интервью с главой Законодательного  
собрания города-героя

ПРОИНДЕКСИРУЮТ ЛИ ПОСОБИЯ  
В СВЯЗИ С КРИЗИСОМ?
Шанс есть не у всех, а только у нуждающихся
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17 марта Сергей Собянин заявил 
о беспрецедентном сокращении 
городских чиновников. Одновремен-
но градоначальник урезал зарплату 
себе и столичным министрам на 10%, 
предложив городской думе последо-
вать своему примеру. 

— Совсем невозможно стало работать. 
Всех уволили, я одна должна работать по 12 
часов за 12 тысяч рублей, — жаловалась кому-
то по мобильному телефону гардеробщица в 
столичной мэрии. 

Этот случайно подслушанный разговор, 
как оказалось, предвосхитил повестку дня. 
Речь на очередном заседании московского 
правительства пошла о сокращениях в ря-
дах городских чиновников. «Несмотря на то 
что соотношение численности населения 
и количества госслужащих в Москве самое 
маленькое среди других регионов, возможно-
стей для оптимизации более чем достаточно», 
— заявил Сергей Собянин. И пояснил: непо-
пулярные кадровые решения базируются на 
данных комплексного анализа, сокращение 
штатов в основном затронет вспомогательные 
службы — кадровые, юридические, инфор-
мационные, а также бухгалтерии. 

Глава управления кадров столичной мэ-
рии Александра Александрова уточнила, что 
анализ структуры и трудозатрат, необходимых 
для выполнения конкретных госфункций, про-
водился в конце 2014-го — начале 2015 года. 
Специалист по учету хронометража рабочего 
времени стоял над каждым чиновником и 
проверял, насколько эффективно проходит 
его рабочий день. «Мы не приветствуем кофе-
паузу и считаем преимуществом умение пе-
чатать десятью пальцами и быстро нажимать 
на кнопки», — пояснила Александрова. По ее 
словам, по итогам анализа для каждой струк-
туры были подготовлены индивидуальные 
рекомендации по сокращению штатов, однако 
сотрудники еще не получили уведомления. 
Всего высвобождению подлежат 3 тысячи 
ныне занятых чиновников. Остальные сокра-
щения произойдут за счет закрытия вакансий. 

«Мы уже полгода никого не принимаем на 
работу», — сообщила Александрова. 

Точное количество столичных госслу-
жащих в горадминистрации не называют. Их 
предельная численность была установлена 
постановлением правительства Москвы (99-
ПП от 20 марта 2012 года), но приложения с 
конкретными цифрами не публиковались. 
Александрова сказала, что сейчас чиновников 
в городских органах власти более 20 тысяч. 
По данным Росстата, на середину 2014 года 
— 21 511 человек. Это первое место в России, 
на втором — Подмосковье (7990), на третьем 
— Санкт-Петербург (7112). Надо сказать, что 
город переживает уже не первую волну бю-
рократических чисток. Однако общее число 
госслужащих быстро восстанавливается и 
на протяжении уже многих лет колеблется 
вокруг все тех же 20 тысяч. 

Александра Александрова уточнила, что 
на сей раз будут уволены не только рядовые 
сотрудники, но и специалисты среднего зве-
на. Всем им выплатят положенные 4 оклада, 
никаких дополнительных выплат не предусма-
тривается. (Для справки: по данным Росстата, 
средняя зарплата московских чиновников 
составляет 59,6 тыс. руб.) Последующим тру-
доустройством уволенных займется центр 
«Содействие», который ранее уже занимался 
попавшими под сокращение медиками. «Си-
туация некритична, — считает Александрова. 
— Наши бухгалтеры и юристы специалисты 
высокого уровня, они легко найдут работу в 
бизнес-структурах». 

 Елена ЕГОРОВА.

ПРАЗДНИК

ШТРАФЫ

ГОРОД

День Победы от нас не далек, а очень 
даже близок — до него осталось всего 
53 дня. Кремль уже объявил аккре-
дитацию журналистов на освещение 
торжеств 9 мая, а во вторник под пред-
седательством Владимира Путина 
состоялось итоговое заседание оргко-
митета «Победа». Из-за антироссийской 
кампании, развязанной, как выразился 
глава МИД Сергей Лавров, «американ-
цами с агрессивным ядром Евросоюза», 
подготовка к юбилею велась в очень 
трудных условиях, тем не менее лидеры 
26 государств, из них четверо европей-
цев, все-таки прибудут в Москву. 

«Сегодня мы видим не только попытки 
переиначить, исказить события той войны, но 
и циничную, ничем не прикрытую ложь, наглое 
очернительство целого поколения людей, от-
стоявших мир на земле», — с горечью заявил 
Владимир Путин. Причины этого, по его мнению, 
не имеют прямого отношения к присоединению 
Крыма и политике России по украинскому вопро-
су. «Цель — подточить силу и моральный авто-
ритет современной России, лишить ее статуса 
страны-победительницы со всеми вытекающими 
из этого международно-правовыми последствия-
ми», — подчеркнул президент.

Авторов антироссийской пропаганды в сво-
ем выступлении открыто назвал Сергей Лавров: 
это американцы и агрессивное ядро Евросоюза. 
МИД направил приглашения главам 68 госу-
дарств, а также ООН, ЮНЕСКО, ЕС и других меж-
дународных организаций, но свое согласие пока 
подтвердили только 26 адресатов. В числе тех, 
кто прибудет лично, Лавров назвал лидеров КНР, 
Индии, ЮАР, Монголии, Кубы, Вьетнама и КНДР. 
Среди европейских стран — Чехии, Словакии, 

Теперь отношения между зайцем 
и перевозчиком из администра-
тивной плоскости переводятся 
в гражданско-правовую: если 

пассажир без билета отказывается купить его 
у контролера, заплатив еще и некую дополни-
тельную сумму за «обслуживание вне кассы», 
перевозчик (РЖД или ее «дочка») получит право 
взыскать с него штраф в судебном порядке. В 
электричке или пригородном поезде штраф 
составит сумму, равную тарифу на перевозку 
взрослого пассажира на расстояние 10 км, 
умноженному на 50. Если речь идет о поезде 
дальнего следования — сумму, равную тарифу 
на перевозку пассажира на 100 км, умножен-
ную на 5. 

Если пассажир не смог купить билет, по-
тому что на станции или полустанке нет касс, 
— дополнительной платы с него не возьмут. 

10 км — это одна тарифная зона. В Под-
московье сейчас она стоит 19 рублей. Значит, 
штраф за безбилетный проезд в случае от-
каза оплатить его контролеру составит 850 
рублей.

Это только если удастся взыскать этот 
штраф через суд, для чего требуется для начала 

узнать персональные данные неплательщика... 
Но трудно себе представить, что человек, кото-
рый наотрез отказывается заплатить 150–200 
рублей, с готовностью покажет свой паспорт, 
чтобы с него потом взяли 850!

В заключении профильного думского 
Комитета по транспорту, подготовленном к 
первому чтению, отмечалось, что «в представ-
ленной редакции законопроекта не в полной 
мере отработан механизм оформления нару-
шений и взыскания предусмотренного в нем 
штрафа. В частности, не урегулированы поря-
док составления акта об отказе безбилетного 
лица от приобретения проездного документа 
(билета), а также действия в случае отказа без-
билетного лица от подписания данного акта. 
Имеется лишь ссылка на приказ Минтранса 
России, в котором также не усматриваются со-
ответствующие нормы». Это «может привести к 
невозможности взыскания предусмотренного 
законопроектом штрафа в судебном порядке», 
писали думские эксперты.

Но ко второму чтению в текст документа 
не было внесено ни одной поправки, которая 
бы прояснила этот самый «механизм оформ-
ления нарушений и взыскания штрафов», что 
не помешало вынести его на голосование и 
принять. Замглавы Комитета по транспорту 
Александр Старовойтов (ЛДПР) рассказал 
корреспонденту «МК», что он лично спраши-
вал представителя Минтранса, каким будет 
алгоритм поведения контролера в том случае, 
если гражданин отказывается платить и предъ-
являть документы. «Мне ответили, что такие 
инциденты исключены, потому что сотрудник 
транспортной полиции будет сопровождать 
контролера», — сказал депутат. «В принципе 
гражданин обязан следовать за сотрудником 
полиции по его требованию, и тот может до-
ставить его в линейный отдел на ближайшей 
станции», — добавил г-н Старовойтов, но со-
мнения в реализуемости предложенной схемы 
у него все равно остались. 

«Будут высаживать, а что с ними (безби-
летниками. — «МК») еще делать? » — так пред-
ставляет себе последствия принятия закона 
первый замглавы комитета Виталий Ефимов 
(«ЕР»). И глава комитета Евгений Москвичев 
(«ЕР») не видит особых проблем: «Если граж-
данин не хочет ни платить, ни сообщать свои 
паспортные данные, сотрудники транспортной 
полиции заберут его в отделение милиции для 
выяснения личности. Не пойдет добром — 
могут и в наручниках увезти». Г-н Москвичев 
надеется, что остальные пассажиры, увидев 
это, станут законопослушными...

Законопроект вполне может стать законом 
к майским праздникам.

Марина ОЗЕРОВА. 

МЭРИЯ С ОПТИМИЗАЦИЕЙ 
СМОТРИТ В БУДУЩЕЕ

ЗАКОН

Все социальные пособия и выплаты 
в 2015 году проиндексируют лишь на 
5,5%, хотя проект поправок в бюджет 
посчитан исходя из прогноза ин-
фляции в 12,2%. В начале 2016 года, 
надеются депутаты, пройдет «доин-
дексация» до реально достигнутого 
уровня инфляции — но уже не всем, а 
«нуждающимся». 

На заседании Комитета по труду и со-
циальной политике замминистра финансов 
Алексей Лавров изложил позицию финансово-
го ведомства. Сейчас 24 федеральных закона 
обязывают бюджет индексировать зарплаты 
отдельным категориям граждан, социальные 
пособия и выплаты на прогнозируемый уровень 
инфляции. В бюджете на 2015 год, который 
теперь радикально переписывается, зало-
жена индексация на 5,5% — такой ожидалась 
инфляция осенью прошлого года. Но теперь, 
по словам г-на Лаврова, прогноз по инфля-
ции повышен до 12,2% — и «автоматическая 
индексация на этот уровень может привести 
к разбалансированности бюджета и нараста-
нию инфляционной спирали». Правительство 
предлагает «отвязать» индексации от уровня 
инфляции и исходить из возможностей бюд-
жета: в 2015 году вообще «отказаться от ин-
дексации денежного содержания госслужащих, 
военнослужащих, судей и приравненных к ним 
достаточно высокооплачиваемых категорий», 
а социальные выплаты индексировать на те 
самые 5,5%, и всё. 

Глава комитета Ольга Баталина («ЕР») 
рассказала об «активной дискуссии» во всех 
фракциях вокруг этого предложения. Накануне 
в Госдуме прошел решающий раунд консуль-
таций единороссов, которым волей-неволей 
придется подставлять плечо правительству, 
с руководством Минфина и Минтруда. Суть 
достигнутого компромисса, по словам г-жи 
Баталиной, состоит в том, что Госдума согласна 
с предложениями правительства (то есть с тем, 
что индексация социальных выплат в 2015 году 
составит лишь 5,5%), но «при условии доин-
дексации их исходя из фактического уровня 
инфляции по итогам 2015 года». Когда именно 
пройдет доиндексация — с февраля 2016 года, 
с апреля 2016 года? Пока неизвестно. 

В проекте постановления Госдумы пере-
числены категории граждан, достойные этой 
самой «доиндексации»: участники Великой 
Отечественной войны, ветераны боевых 
действий, Герои Советского Союза, России, 
Соцтруда, Труда РФ, полные кавалеры орде-
на Славы, блокадники, несовершеннолетние 
узники концлагерей, члены семей погибших 
инвалидов войны, а также инвалиды и дети 
погибших при исполнении долга военнослужа-
щих. Кроме того, доиндексироваться, по мне-
нию депутатов, должны пособия гражданам, 
имеющим детей, и некоторые другие. 

Одновременно правительству рекомен-
дуется совместно с Госдумой подготовить 
предложения по совершенствованию систе-
мы оказания социальной помощи «на основе 
принципа нуждаемости». 

Отвечая на вопросы депутатов, г-н Лавров 
пояснил, что и стипендиальный фонд будет 
увеличен с 1 сентября 2015 года на 5,5%, и 
похоронные пособия тоже. Правда, заметил 
он, даже если пособие на похороны в пять 
с небольшим тысяч рублей при росте цен на 
ритуальные услуги в два-три раза проиндек-
сировать сразу на 12,2%, едва ли это будет 
замечено гражданами. 

Представитель ФНПР, первый зампред 
комитета Михаил Тарасенко («ЕР»), поддержал 
компромисс, но выразил глубокое сомнение 
в том, что политика затягивания поясов при-
ведет к экономическому росту. К тому же цена 
вопроса (экономия в 107 млрд рублей) вы-
глядит ничтожной на фоне общего размера 
фонда оплаты труда в стране — 19 трлн рублей. 
И сдержать инфляцию это не сможет, считает 
депутат.

«Дорого яичко к Христову дню, и человеку 
надо еще дожить при нынешнем росте цен до 
2016 года» — Александр Ломакин-Румянцев 
(«СР») был среди тех, кто голосовал против 
инициативы правительства. 

Госдума обсудит законопроект о новом по-
рядке индексации в первом чтении 20 марта.

А самим получателям социальных посо-
бий едва ли стоит рассчитывать на то, что 
в 2016 году вдруг чудесным образом найдутся 
деньги и на доиндексацию пособий еще мини-
мум на 7,5%, и на индексацию их еще на энное 
количество процентов в зависимости от про-
гноза по инфляции на 2016 год... По крайней 
мере замглавы Минфина никаких гарантий на 
сей счет пока не дает.

Марина ОЗЕРОВА.

ИНДЕКСАЦИИ 
ТРИ ГОДА 
ЖДУТ
Пособия и выплаты 
оторвались от уровня 
инфляции

Число служащих в столичной 
администрации  
сократят на 30%

СЕГО ДНЯ
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 Принято думать, что сначала история повторя-
ется в виде трагедии и только потом в виде фарса. 
Но, как показывает пример современной истории 
нашей страны, иногда бывает и наоборот. В нашем 
совсем недалеком прошлом мы стали свидетелями 
фарса в виде изумительного превращения девушек 
из Pussy Riot: войдя в российскую тюрьму в ранге 
никому не известных певичек из фрикового ансам-
бля, они покинули ее в статусе политических звезд 
мирового масштаба. 

 И вот теперь все мы имеем возможность на-
блюдать за аналогичной ситуацией, которая в любой 
момент может превратиться в трагедию. Кто из нас 
слышал про украинскую летчицу Надежду Савченко 
до момента ее водворения в российский следствен-
ный изолятор? Наверное, только ее родственники 
и друзья. Но теперь эта женщина со стальной во-
лей — тоже мировая знаменитость. Знаменитость, 
последняя новость про которую звучит крайне тре-
вожно для российского государства: едва завершив 
свою многодневную голодовку, Надежда Савченко 
вновь стала отказываться от пищи. 

 Сразу хочу оговориться: я не принадлежу к 
числу тех, кто призывает к освобождению Надеж-
ды Савченко, мотивируя это гуманитарными или 
юридическими соображениями. Мне кажется, что 
смотреть на дело Савченко и через призму юри-
спруденции, и через призму гуманизма — верный 
путь в логический тупик. Мои аргументы носят чисто 
политический и прикладной характер.  Я убежден, 
что само ее появление под стражей на территории 
России изначально было политической ошибкой. 
Ошибкой, которая уже принесла немалый вред 
нашим национальным интересам и может принести 
еще гораздо больший. Чтобы этого не допустить, 
Россия должна решить «проблему Савченко». А 
сделать это можно только одним способом: от-
править летчицу на родину. 

 Говорит ли вам что-нибудь имя Бобби Сэндс? 
Мне говорит, хотя я не вспоминал о нем больше 
30 лет. Бобби Сэндс был боевиком Ирландской 
республиканской армии (ИРА) — организации, 
которая с помощью террористических методов 
боролась за отделение Северной Ирландии от 
Великобритании. 

 В 1977 году по приговору британского суда 
Бобби Сэндс был заключен в тюрьму на 14 лет. А 
в 1981 году он объявил голодовку, требуя права не 
носить тюремную робу, не заниматься в тюрьме 
никакой работой и целый ряд других привилегий. До 
Сэндса заключенные из числа членов ИРА уже пы-
тались объявлять голодовки. Но когда на горизонте 
начинал маячить фатальный исход, они сдавались. 
А вот Сэндс не сдался. 

 5 мая 1981 года достигший к тому времени 
возраста всего 27 лет Бобби Сэндс умер в тюрьме 
после 66 дней голодовки. Его смерть вызвала шквал 
возмущения во всем мире. Уже в период голодовки 
Сэндс стал знаменитостью: его заочно избрали в 
британский парламент, о нем писали газеты во всех 
странах мира. А после своей смерти он и вовсе 
превратился в «мученика за правое дело», знамя 
радикального протеста против британской адми-
нистрации в Северной Ирландии. 

 Скажу прямо: России не нужен свой Бобби 
Сэндс. У России и так грандиозные проблемы с 
имиджем. Если у нашей страны есть возможность 
эти проблемы не усугублять, то лучше их не усугу-
блять. Да, британский премьер Маргарет Тэтчер в 
1981 году приняла прямо противоположное реше-
ние: она отказалась поддаваться на эмоциональный 
шантаж и осознанно пошла на громадные имидже-
вые и политические потери. 

 Но у Тэтчер были свои резоны — резоны, ко-
торые полностью отсутствуют в деле Надежды 
Савченко. Сэндс был британским гражданином, 
который совершил преступление на британской 
территории. Реальный смысл его голодовки заклю-
чался, естественно, вовсе не в робах или тюремных 
работах. Смысл был в «состязании воли» между ИРА 
и британским государством. 

 С помощью волны насилия — физическо-
го и морального — «республиканские армейцы» 
пытались поставить британское государство на 
колени. Твердая позиция в деле Сэндса была для 
правительства Тэтчер одним из способов пока-
зать: мы на колени становиться не собираемся. Как 
сказала сама Железная леди: «Мистер Сэндс был 
осужденным преступником, который добровольно 
выбрал расставание с жизнью. Своим жертвам его 
организация такого выбора не предоставляет». 

 У Российского государства — по контрасту 
— нет ни одной разумной причины вступать в «со-
стязание воли» с Надеждой Савченко. В силу многих 
причин ее вообще не следовало привозить в Россию. 
Но раз уж так произошло, что она здесь, то нашему 
государству не стоит быть «навязчивым» со своим 
«гостеприимством». И не надо заниматься под-
счетами с глумливым подтекстом: сколько времени 
понадобилось Бобби Сэндсу, чтобы уморить себя 
голодом и сколько времени уже умудряется голо-
дать Савченко. Дело совсем не в этом. Дело в том, 
что украинской летчице пора покинуть Россию. 

 Пусть Надежда Савченко вернется в Киев 
в статусе национальной героини. Пусть она пре-
вратится в политическую фигуру. Пусть она всем 
рассказывает о своей «моральной победе» над 
Кремлем. Вреда от всего этого для РФ все равно 
будет гораздо меньше, чем от ее дальнейшего 
пребывания у нас. 
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Греции и Кипра. («Есть еще те, кто понимает 
значение Победы», — прокомментировал их ре-
шение министр.)  «Особое значение для срыва 
антироссийской кампании имеет согласие Ангелы 
Меркель прибыть в Москву. Конкретные параме-
тры ее участия уточняются», — сказал Лавров. 
(Ранее со ссылкой на немецкие СМИ сообщалось, 
что канцлер Германии приедет после Парада По-
беды, 10 мая.) Пресс-секретарь Дмитрий Песков 
заявил журналистам, что Кремль «будет высоко 
ценить зарубежное присутствие, но это не глав-
ное». «Это в первую очередь праздник ветеранов, 
всего нашего народа», — подчеркнул он. 

Министр обороны Сергей Шойгу проинфор-
мировал президента, что некоторые страны вы-
разили желание прислать на Парад Победы своих 
военнослужащих. Приглашения были направлены 
16 государствам, прежде всего, естественно, 
участникам антигитлеровской коалиции. Согласи-
ем ответили девять (из озвученных — Индия, Мон-
голия и Сербия). Двое отказались, от остальных 
пока нет ответа. Помимо 28 российских городов 
военные парады пройдут в Бишкеке, Минске и Ере-
ване (показательно, что главный партнер России 
по Евразийскому союзу — Казахстан — прово-
дить у себя шествие вооруженных сил и техники с 
участием российских солдат, по всей видимости, 
отказался). В целом в парадных расчетах, по сло-
вам Шойгу, будут задействованы 78 тыс. человек, 
тренировки начнутся уже 25 марта. Самые зре-
лищные мероприятия по случаю 70-летия Победы 
ожидаются в Москве и Севастополе. 

Представитель президента в ЦФО Александр 
Беглов предложил зажечь лучины от Вечного огня 
и разнести по всем православным храмам. Од-
нако Владимиру Путину эта идея показалась со-
мнительной: «Нам нельзя предлагать нечто такое, 
что одна конфессия сможет сделать, а другая нет. 
Я не знаю, у буддистов есть возможность зажечь 
огонь и куда-то отнести? Иудеи точно смогут за-
жечь свечи. А мусульмане? В исламе есть что-то 
такое?». Путин подчеркнул, что 9 Мая — это такой 
день, когда «надо делать что-то общее в едином 
порыве». Кроме того, это не религиозный, а свет-
ский праздник, добавил он. 

Елена ЕГОРОВА.

Только четверо 
европейских  лидеров 
приедут на парад  
9 мая в Москву 

ПО ПОБЕДЕ БЬЮТ 
«АГРЕССИВНЫМ ЯДРОМ»

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
НАУКА

ПОЛУЧЕНЫ САМЫЕ ПОДРОБНЫЕ СНИМКИ МЕРКУРИЯ

На самой ближайшей к 
Солнцу планете Мерку-
рий есть лед, который 
никогда не тает, несмотря 
на высокую температу-
ру на поверхности. Эта 
гипотеза была подтвержде-
на учеными NASA, которые 
изучили последние снимки, 
присланные с космического 
корабля Messenger. «Так 
близко Меркурий еще не 

видел никто!» — гордо за-
являют в NASA. На снимках 
виден лед на дне кратеров 
вблизи полюсов Меркурия. 
Лучи Солнца почти никогда 
не доходят до этих областей. 
Космический аппарат «за-
глянул» в несколько десятков 
кратеров Меркурия и увидел 
в них кроме льда новые 
детали загадочных впадин. 
Они были открыты еще 

в 2011 году, в самом начале 
работы аппарата на орбите. 
Причину их возникновения 
пока не может назвать никто. 
Изображения пустот круп-
ным планом позволили лишь 
установить, что они выгля-
дят моложе, чем почти все 
остальное на Меркурии. Это 
позволяет предположить, что 
планета переживает какие-то 
климатические изменения.

ЦИТАТА

Юрий ПОЛЯКОВ, писатель 

«Если бы можно было на детекторе лжи проверять человека, 
идущего в политику, на государственную службу, патриот он или 
нет, то это следовало бы сделать. И если он оказался не патриотом, 

то пусть занимается бизнесом или чем хочет, но в чиновниках ему делать нечего». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

— Депутат запросто может быть антипатриотом, — сказал писатель «МК». — Потому 
что в парламенте должны быть представлены все умонастроения и движения. Но 
министры, губернаторы, крупные управленцы должны быть патриотами. Мы сильно 

пострадали в 90-е годы от того, что на госслужбу и во власть пошли люди, лишенные «патриоти-
ческого инстинкта». Если посмотреть, сколько руководителей тех лет не живут больше в России, 
то мы схватимся за голову. Страной руководили люди с мышлением вахтового метода: «Зарабо-
таем здесь, а по-настоящему будем жить там». Такого не должно повториться сейчас, когда 
страна оказалась в достаточно сложном положении. Но «детектор патриотизма» — это, конечно, 
метафора. Я думаю, что технически его просто не существует. Если человек берется за работу, 
которую не умеет делать, то это — непорядочное отношение к своей стране. Какой же он после 
этого патриот? Естественно, что профессиональное соответствие своей должности — составная 
часть патриотизма. Являясь чиновником, ты не имеешь права быть несостоятельным так же, как 
не имеет права человек, у которого дрожат руки, делать операцию на сердце, насколько бы он 
этого ни хотел. 

ОПРОС

ПОДМОСКОВЬЕНАГРАДА

ЭКЗОТИКА

ГЕНПРОКУРАТУРА 
УЧРЕДИЛА МЕДАЛЬ 

Генеральный прокурор РФ 
Юрий Чайка подписал при-
каз об учреждении награды 
прокуратуры РФ «Медаль 
Руденко». Об этом сообщила 
официальный представитель 
Генпрокуратуры Марина Грид-
нева. Памятной ведомствен-
ной наградой будут награж-
даться работники прокуратуры 
со стажем работы не менее 
20 лет, а также прокурорские 
работники и пенсионеры за 
значительный вклад и достиг-
нутые успехи при поддер-
жании гособвинения в суде, 
выполнение заданий особой 
важности и сложности. На-
помним, что выдающийся со-
ветский юрист Роман Руденко 
более 50 лет проработал в си-
стеме советской прокуратуры. 
Из них 27 лет, с 1953 года по 
1981 год, занимал должность 
Генпрокурора СССР. Будучи 
прокурором Украинской ССР, 
Руденко являлся главным об-
винителем от СССР на Нюрн-
бергском судебном процессе. 
Тогда перед трибуналом 
предстали 24 военных пре-
ступника, входивших в высшее 
руководство фашистской Гер-
мании. Суд, продолжавшийся 
почти 11 месяцев, признал 
обвиняемых виновными в 
тяжких преступлениях против 
мира и человечества.

Подмосковные владельцы 
и арендаторы сельхоз-
земель будут обязаны 
оформлять на свои угодья 
«паспорт плодородия». 
От уровня плодородия будет 
зависеть стоимость конкрет-
ного земельного участка.
На днях Мособлдума при-
няла в первом чтении по-
правки в закон Московской 
области «Об обеспечении 
плодородия земель». Он 
обяжет не только аграриев, 
но и всех собственников 
участков сельхозназначения 
следить за уровнем плодо-
родия земли. По мнению 
зампреда законодательного 
собрания Подмосковья Ни-
киты Чаплина, это делается с 
целью сохранения, воспро-

изводства и рационального 
использования такого нацио-
нального богатства, как пло-
дородная пашня. «Паспорта 
плодородия» будут выдавать 
бесплатно, но только на 
основании почвенных, агро-
химических, фитосанитарных 
и эколого-токсикологических 
обследований, отражающих 
реальное состояние земель-
ного участка, кроме того, в 
паспорте будет отражен план 
мероприятий по восстановле-
нию и повышению плодо-
родия земли. Право прово-
дить почвенную экспертизу 
получат аккредитованные 
специалисты. Механизм 
применения нового законо-
дательства сейчас разраба-
тывается.

Из-за пьяной пенсионерки 
«Боингу», летевшему из 
Красноярска в Бангкок, 
пришлось вернуться в 
аэропорт вылета. Пожи-
лую дебоширку привлекут 
к уголовной ответственно-
сти — дело возбуждено по 
статье УК «Побои». Как стало 
известно «МК», 61-летняя 

жительница Красноярска 
Ольга Потылицына летела 
в заморскую страну одна. 
Позже, объясняя причины 
своего поступка, она по-
яснила, что не рассчитала 
количество спиртного. 
Алкоголь она приобрела в 
зоне ожидания после про-
хождения контроля. Как 
только в 3.30 лайнер авиа-
компании «КатэкАвиа», на 
борту которого находились 
183 пассажира, оторвался 
от земли, дама встала со 
своего кресла и стала ходить 

по салону. Как рассказали 
пассажиры, пьяная женщина 
потеряла свою сумку и на-
чала ее искать. Параллельно 
с этим она шумела, нецен-
зурно выражалась, на за-
мечания стюардесс кричала, 
а в какой-то момент вообще 
напала на них с кулаками. 
Экипаж самолета понял, что 
успокоить женщину своими 
силами не получится, поэто-
му в 4.40 командир принял 
решение развернуться в воз-
духе и вернуться в аэропорт 
«Емельяново». 

КАКОВЫ ВАШИ ПРЕТЕНЗИИ 
К ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НЫНЕШНЕГО 

ПРАВИТЕЛЬСТВА?
(опрос «Левада-Центра», допускаются несколько ответов)

Не может справиться с ростом цен

Нет продуманной программы развития

Не может справиться с кризисом

Не заботится о населении

Не может обеспечить людей работой

Правительство коррумпированно

Действует в интересах крупного бизнеса

Низкий профессиональный уровень министров

Нет претензий

55%

29%

23%

22%

20%

19%

9%

14%

10%

ЦЕНА СЕЛЬХОЗЗЕМЛИ ТЕПЕРЬ БУДЕТ 
ЗАВИСЕТЬ ОТ ЕЕ ПЛОДОРОДИЯ

Руководство администра-
ции Верхневилюйского 
района Якутии теперь 
приходит на работу в на-
циональной одежде. По 
словам заместителя главы 
администрации Верхневи-
люйского района Спиридона 
Борбуева, этот эксперимент 
должен сплотить коллектив, а 
также привить особую манеру 
поведения. Традиционный 
якутский костюм к тому же 
является незаменимым по-
мощником в деле сохранения 
тепла. Напомним, в комплект 
национальной якутской одеж-

ды входят: пальто на заячьем 
меху, шуба из оленьего меха, 
нижняя шапка из пыжика, 
верхняя шапка чомпой, 
опушенная мехом бобра, на-
коленники из волчьего меха, 
верхняя обувь (торбаса) из 
камасов, а также меховые 
чулки. А для защиты органов 
дыхания и лица комплект 
дополнялся боа из беличьих 
хвостов длиной 2,5 метра. 
Научно-производственное 
предприятие по разработке 
и производству спецодежды 
провело исследование на-
циональной одежды народов 

Якутии. В результате было 
выявлено, что при темпера-
туре среды -40° у человека 
в якутской одежде общее 
тепловое состояние организ-
ма соответствовало опти-
мальному. 

ЖИТЕЛЬНИЦА КРАСНОЯРСКА «ПРОСЛАВИЛАСЬ»  
КАК САМЫЙ ПОЖИЛОЙ АВИАДЕБОШИР

ЧИНОВНИКА УЗНАЮ ПО ЧОМПОЮ!

ЧП

Известный грузинский актер Вахтанг Кикабидзе заявил, что собирается попросить 
политического убежища на Украине. При этом для получения убежища необходимо, чтобы у 
человека были проблемы с действующими властями своей страны. О таких проблемах Ки-
кабидзе ничего не известно. Зато известно, что его покровитель Михаил Саакашвили обо-
сновался в Киеве. 

ОДНОЙ СТРОКОЙ
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РЕПЛИКА
Михаил РОСТОВСКИЙ

ВЕРНИТЕ 
САВЧЕНКО  
НА УКРАИНУ! 
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Георгий ЯНС, журналист

В единообразном российском школьном 
учебнике по истории есть одно удивитель-
ное сходство с многообразными немецкими 
школьными учебниками. Сходство это в от-
сутствии темы, которая могла бы называться 
«Социально-экономическое развитие нацист-
ской Германии».

Про историю Германии тех лет немецкие 
школьники обязаны знать пять дат: приход 
Гитлера к власти, «хрустальная ночь», начало 
войны, покушение на Гитлера, безоговороч-
ная капитуляция. И понимать значение пяти 
терминов: антисемитизм, расовая теория, хо-
локост, политика завоевания жизненного про-
странства, концентрационный лагерь. Подбор 
исторических документов свидетельствует об 
ужасах войны. Чтобы передать, какие страда-
ния выпали на долю советского народа, дана 
специальная подборка. В которой приведены, 
например, воспоминания учительницы, чудом 
выжившей после массового расстрела в одной 
из деревень в 1942 году.

Из года в год школьникам с немецкой пе-
дантичностью и основательностью внушает-
ся одна идея: Гитлер — преступник. Поэтому 
факты истории, могущие вызвать какую-либо 
симпатию к Гитлеру, на школьном уровне не 
изучаются.

В советских и российских учебниках с раз-
ной подробностью рассказывается про пятилет-
ки, коллективизацию, культурные достижения. 
И сообщается, что в это же время в Германии 
царил геноцид, шла борьба с коммунистами, 
а капиталист Крупп и иже с ним обогащались 
на производстве оружия, чтобы с его помощью 
завоевать мир.

Безусловно, в 30-е годы прошлого века 
СССР совершил прорыв по многим направ-
лениям, в том числе и в социальной полити-
ке. Ликвидация безграмотности, доступность 
образования, работающий социальный лифт. 
Развивалась сеть детских оздоровительных и 
пионерских лагерей, здравниц и домов отды-
ха. Разными способами поднимался престиж 
рабочего класса: моральное стимулирование 
труда (звания и награды), организация трудовых 
соревнований (стахановское движение), до-
ступ к определенному уровню материальных 
благ. Молодежь вовлекали в работу различных 
организаций — от ВЛКСМ до ОСОАВИАХИМа, — 
которые были кузницей кадров.

Мы дети заводов и пашен,
И наша дорога ясна.
За детство счастливое наше
Спасибо, родная страна!
Наверняка это стихотворение нравится 

тем, кто мечтает о возрождении в нашей стране 
сталинизма в той или иной форме. Для них 
аксиома, что социальные достижения СССР свя-
заны с именем Сталина. А счастливым детством 
советские дети обязаны исключительно «отцу 
народов». Но если старые и молодые сталини-
сты честны в своем убеждении о полезности то-
талитаризма, то они просто обязаны признать, 
что точно такое же «счастливое детство» было 
в гитлеровской Германии. Danke fur gluсkliche 
Kindheit. Причем по степени социальной ориен-
тированности (здоровье, образование, семья, 
молодежь) нацистское государство многократно 
превосходило уровень СССР тех лет.

К примеру, Германия не знала, что такое 
коммунальная квартира. Нацистское руковод-
ство полагало, что отдельное просторное жилье 
играет решающую роль в создании большой 
здоровой семьи. Помимо поощрения жилищных 
кооперативов имелась внушительная програм-
ма строительства социального жилья. Семьям 
выдавались беспроцентные ссуды, если жена 
уходила с работы. А за рождение каждого ре-
бёнка списывалось по 25% долга. Налоги с 
родителей также снижались — по 15% за рож-
дение каждого ребенка.

Большое значение придавалось и мораль-
ному поощрению материнства. В Германии тех 
лет быть многодетной матерью — престижно. 
Была учреждена награда Материнский крест. 
Бронзовый крест вручался за четверых-пятерых 
детей, серебряный — за шестерых-семерых, 
и золотой — за более чем семерых. В СССР 
звание «Мать-героиня» появилось только 
в 1944 году.

Дети находились в сфере тотального 
контроля и внимания со стороны государства. 
Инструментом контроля являлись школа и гит-
лерюгенд, что-то вроде нашей пионерской орга-
низации и ВЛКСМ с ОСОАВИАХИМом «в одном 
флаконе».

Гитлерюгенд охватывал немецкую моло-
дежь в возрасте от 10 до 18 лет и разделялся 
по возрастным категориям. Младшая группа: 
мальчики от 10 до 14 лет — дойче юнгфольк («не-
мецкая молодежь»); с 14 до 18 лет — собственно 
гитлерюгенд. 20 апреля, в день рождения фю-
рера, проходила торжественная церемония 
приема мальчиков в юнгфольк. С разницей всего 
в два дня, 22 апреля, в день рождения другого 
вождя, в СССР принимали в пионеры.

Для немецкой молодежи организовывались 
лагеря, массовые спортивные соревнования, 
сборы макулатуры и металлолома. Проводились 
вечера, где изучались героические сказания, 
повествующие о храбрости и бесстрашии не-
мецкого народа. Интеллектуальный уровень 
снижался, зато укреплялось здоровье и физиче-
ская подготовка. С промытыми таким образом 
мозгами молодежь была готова к трудовым и 
воинским подвигам.

«Немецкие трудовые будни должны стать 
прекрасными» — эта установка нацистского 
государства подкреплялась делами. На заво-
дах и фабриках строились столовые, бассейны, 
спортивные площадки. Кампания следовала 
за кампанией: «чистые люди на чистом пред-
приятии», «чистый воздух на рабочем месте», 
«горячая еда на предприятии». Организация 
внутри и между заводами соревнования вела не 
только к росту производства, но и к повышению 
престижа рабочих профессий. В 1936 году ука-
зом Гитлера было введено звание «Национал-
социалистическое образцовое предприятие» и 
учреждено переходящее знамя. Лучшим рабо-
чим присваивали звание «Новатор труда».

Как работали — так и отдыхали: в Германии 
активно внедрялись программы выходного 
дня, отпускникам предоставлялись льготы. 
Организовывались однодневные турпоездки 
по стране, в уик-энд проводились вылазки 
на природу на велосипедах, пешком или в 
комбинации с автобусной экскурсией. Часто 
практиковались поездки всем коллективом 
предприятия или семейные путешествия по 
доступным ценам: скидки на билеты на поезда 
достигали 75%.

Перечисленные социальные блага удиви-
тельны даже по нынешним временам. Только 
вспоминая о них, нужно всегда помнить, что фю-
рер заботился исключительно о «чистокровных 
арийцах». Евреи и «полукровки» не имели к ним 
никакого доступа — они подлежали изгнанию 
и уничтожению.

Точно так же нужно всегда помнить, что и 
социальные завоевания в СССР были не для 
всех. Доступ к ним был закрыт для «врагов на-
рода», их детей, родственников. И для целых 
народов, гласно или негласно пораженных в 
правах. Так что существенная разница между 
Гитлером и Сталиным лишь в одном: одному вы-
несен приговор, имеющий юридическую силу, 
а другой, бессудный, сидит в головах немалой 
части моих соотечественников.

В основе и гитлеризма, и сталинизма ле-
жала идея великодержавности. А ее реализация 
невозможна вне тоталитарного режима, без 
доминирования государства над личностью. 
Реальная, но избирательная забота о своем 
народе («фюрер», «отец народов») — отличи-
тельная черта такого режима. Только Гитлер 
делил и уничтожал людей по национальному 
признаку, а Сталин делал все то же самое, но в 
основном по классовому. Сталинисты, оправ-
дывая своего кумира и ставя ему в заслугу 
социально-экономические достижения страны, 
тем самым оправдывают и Гитлера, у которого 
этих достижений было не меньше.

Не наше дело соглашаться или не согла-
шаться с тем, что из немецких учебников ис-
ключена тема гитлеровской социальной поли-
тики. Вряд ли немцы помнят, что «Фольксваген» 
(«Народный автомобиль») — одно из любимых 
детищ Гитлера, но, может, это и хорошо. Важно 
другое.

Выбив из себя, во многом благодаря под-
вигу советского солдата, всю тоталитарную 
дурь, немецкий народ живет будущим, а не 
прошлым. Освободившись от наследия гитле-
ризма, Германия без великодержавности, но 
с промышленной и интеллектуальной мощью 
входит в число ведущих стран мира. А в России 
продолжаются поиски будущего в прошлом. 
К «старому доброму» сталинизму добавляются 
ингредиенты типа «особый путь», «духовные 
скрепы» — коктейль получается типа «моло-
товского». Который может взорвать будущее. 
И не только российское.

ИОСИФ ГИТЛЕР И АДОЛЬФ СТАЛИН
Почему, воспевая одного кровопийцу, тем самым  
оправдывают другого

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

* 19% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей пролонгации,
за пролонгацию на год ставка увеличивается на 0,5%, проценты выплачиваются в конце срока договора.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров!19

8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72
Денежные средства застрахованы

РОССИЯ  
НЕ ПЕРЕЖИВЕТ  
$40 ЗА БАРРЕЛЬ
Нефть падает, и дно  
не пробито

ЭКОНОМИКА

После значительного роста с начала 
года котировки «черного золота» сно-
ва начали рушиться. С середины фев-
раля стоимость нефти упала на $10, и 
сейчас ниже $53 за баррель. Экс-
перты уверены, что провал будет еще 
существеннее — цены могут упасть 
до $40. Спровоцировать дальнейшее 
падение способны США. Американ-
ские компании во время относитель-
но теплой зимы и весны накопили 
в хранилищах рекордные объемы 
сырья и теперь намерены постав-
лять энергоресурсы на экспорт. Для 
России это будет серьезным ударом 
— секвестрированный бюджет-2015 
рассчитан при $50. Если стоимость 
«бочки» упадет еще на «червонец», то 
наша страна потеряет 1 трлн рублей — 
и Резервный фонд будет практически 
исчерпан к концу этого года.

Игроки рынка «черного золота» про-
должают сбивать цены из-за избыточного 
предложения. Вторую неделю министерство 
энергетики США сигнализирует о беспреце-
дентных объемах, которые сконцентрированы 
в американских запасниках. Сейчас запасы 
нефти в США превышают 450 млн барре-
лей, что является максимумом с 1970 года. 
На прошлой неделе был опубликован отчет, 
согласно которому объем добычи нефти на 
2015 год в США ожидается на уровне 9,3 млн 
баррелей в день, а в 2016 году она вырастет 
до 9,5 млн. Все бы ничего, но на эти объемы 
нет покупателей.

В результате стоимость нефтяной «ико-
ны» — марки Brent — упала с $62 до $52 за 
баррель.

Дальше будет больше. Согласно прогнозу 
Международного энергетического агентства, 
резервуары топлива в США вскоре заполнят-
ся до отказа. Добыча нефти американскими 
компаниями в 2015 году увеличится на 750 
тыс. баррелей в сутки, до 12,56 млн. При этом 
число производственных мощностей там пре-
вышает необходимые добывающие объемы. 
Количество буровых установок в США за не-
делю упало до 866 единиц, и в дальнейшем 
падение обещает продолжиться.

Излишками Вашингтон готов поделить-
ся с мировым сообществом. Представители 
нефтедобывающих компаний обратились к 
Бараку Обаме с просьбой снять запрет на 
экспорт энергоносителей, но пока решения 
по данному вопросу нет. Однако снятие за-
прета не решит ситуацию коренным образом. 
В краткосрочной перспективе запасы начнут 
снижаться — и нефтяные котировки подрастут. 
Но в долгосрочной перспективе возможность 
реализовывать сырье за рубеж будет сти-
мулировать увеличение добычи, что чревато 
новым падением. Эксперты прогнозируют дно 
в $40. Последний вариант российского бюд-
жета-2015 сверстан из расчета в $50. Потеря 
в $10 будет означать потерю дополнительного 
1 трлн рублей из Резервного фонда. Там в 
настоящее время накопилось около 5,5 трлн. 
Около 2,7 трлн рублей заберут для покрытия 
дыр в бюджете. При дальнейшем падении цен 
(до $40) потребуется еще 1 трлн. Это замкну-
тый круг: Резервный фонд пополняется сверх-
доходами нефтяников. Поскольку притока с 
этой стороны не ожидается, к середине 2016 
года накопленные средства в России подой-
дут к концу.

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Мадина АБАЕВА, аналитик QB Finance:

«Одна из основных причин падения цен — 
фиксация прибыли после роста котировок. 
Дно может быть достигнуто на отметке $42–
44. Экспорт нефти США может привести 
к большему дисбалансу между спросом и 
предложением и, соответственно, к удешев-
лению углеводородов».

Анна КОКОРЕВА, аналитик компании 
«Альпари»:

«Мартовские отчеты Международного энер-
гетического агентства подтвердили, что за-
пасы нефти в США выросли до рекордных 
72 млн баррелей. Добыча нефти ОПЕК пре-
высила 30 млн баррелей нефти в сутки (при 
квоте в 30 млн). До конца марта Brent обновит 
локальный минимум и спустится до отметки 
в $44 за баррель».

Артем ДЕЕВ, руководитель аналитиче-
ского департамента ФК Amarkets:

«Ключевые потребители, АТР и ЕС, продол-
жают испытывать серьезные проблемы с 
темпами экономического роста, что отра-
жается на спросе на энергоресурсы. Если 
США направят свои резервы на экспорт, это 
приведет к росту цен в американской роз-
нице топлива по причине потенциального 
дефицита на внутреннем рынке. Правда, для 
Вашингтона это также не выгодно — вполне 
возможен социальный взрыв».

Ани КРУЖ, финансовый аналитик Lion-
stone Investment Services:

«Нефть не опустится ниже $51–53, а послед-
нее снижение, скорее всего, временный 
фактор. От данных уровней стоит ожидать 
восстановления нефти в диапазон $60–65, 
после чего в III квартале не стоит исключать 
восстановления до $70 за баррель».

Обвиняемый в убийстве Бориса Немцо-
ва Заур Дадаев заявил во вторник, что у 
него есть алиби на момент совершения 
преступления. По словам его адвоката 
Ивана Герасимова, Дадаев в момент 
убийства находился в другом месте. 
Впрочем, сделано это заявление пока 
только для общественности. Ранее о на-
личии алиби заявлял и Тамерлан Эскер-
ханов. И новый адвокат Хамхата Бахаева 
Заурбек Садаханов также заявил «МК», 
что у него есть доказательства непри-
частности Бахаева к убийству Немцова. 
Почему обвиняемые в убийстве политика 
только сейчас начали заявлять о своих 
алиби, а до этого молчали? Этот вопрос 
«МК» задал адвокату Садаханову.

— Я думаю, что раньше Дадаев не заявлял о 
наличии у него алиби, потому что у него не было 
такой возможности. Мне самому приходилось 
быть для некоторых обвиняемых адвокатом по 
назначению, и я видел, как эти люди подавлены 
психологически. Они видят, что все настроено 
против них, что адвокаты назначены следова-
телями и к ним нет никакого доверия. Я думаю, 
что Дадаев до этого боялся, что если он скажет о 
своем алиби, то оно потом будет опорочено или 
скрыто. А теперь, когда к этому делу приковано 
столько внимания, у него и появилась возмож-
ность заявить о нем.

— Вы тоже заявляли, что Бахаев непри-
частен к этому преступлению. Он заявлял об 
этом следствию? Или тоже боялся?

— Бахаев честно рассказал в Следственном 
комитете все, что знал, а там все переиграли. 

Изначально Бахаев допрашивался как свидетель, 
без адвоката. Он дал показания о своей непричаст-
ности по всем пунктам. Эти показания исходили 
исключительно от него. У него спросили, есть 
ли у него автомобиль, и он говорит: да. А после 
этого появился свидетель, который говорит, что 
с места преступления уезжал автомобиль, но не 

может назвать марку и номер, только цвет. И по-
казания этого свидетеля косвенно привязывают 
к машине Бахаева.

— Вы в понедельник рассказывали, что 
вы еще не общались ни с Бахаевым, ни со 
следователем, а только лишь познакомились 
с материалами о заключении под стражу в 
Басманном суде. Что еще вам стало из них 
понятно?

— Из них я почерпнул то, что Бахаев правду го-
ворил — он изначально последовательно и логично 
дает показания, и они у него не меняются. И сегод-
ня этим показаниям уже есть доказательства.

— А вы их уже предъявили следствию?
— Пока нет. Соглашение на защиту Бахаева 

я подписал, как я уже говорил, 11 марта. 12-го я 
вылетел из Грозного и 13-го был в Москве, приехал 
в Следственный комитет. Я был в приемной, подал 
документы на защиту Бахаева и ждал решения, 
но меня к нему не допустили. Я только теперь 
выяснил, что ему в тот день, оказывается, предъ-
являлось обвинение. То есть не 16-го марта, как 
сообщалось, а 13-го числа.

— По какой статье все-таки обвиняют 
вашего подзащитного? Всевозможные ис-
точники, в том числе назначенные адвокаты, 
дают противоречивую информацию.

— К сожалению, я не могу достоверно сказать 
это, поскольку не видел еще документов. А что 
касается появления различных вариантов обви-
нений — то по политическим или религиозным 
мотивам, то по корыстным, то по найму, — мне ка-
жется, что таким образом зондируется общество. 
Вбрасывают одну версию и ждут. Потом другую. 
Как только какую-то из них общество «проглотит», 
ее сразу и закрепят.

Справедливости ради нужно сказать, что 
отказ от первых данных следствию показаний 
— довольно распространенная практика. И уж в 
случаях, если выясняется, что следствие применя-
ло к подозреваемым методы давления, тем более 
физического воздействия, защите просто грех не 
воспользоваться такой возможностью.

Лина ПАНЧЕНКО.

В ДЕЛЕ НЕМЦОВА СКРЫВАЮТ АЛИБИ
Адвокаты боятся рассказывать следствию, где были их 
подзащитные в момент убийства

ГРОМКОЕ ДЕЛО

На усмирение поселка Константинов-
ка Донецкой области прибыл «Правый 
сектор», признанный в России экстре-
мистской организацией. Национали-
сты ходят по домам и ищут участников 
ночных событий. Напомним, в ночь с 
понедельника на вторник донбасская 
Константиновка, находящаяся в зоне от-
ветственности украинских войск, едва не 
присоединилась к Донецку и Луганску: 
люди жгли украинские флаги, автомо-
били и общежитие силовиков. Поводом 
для этого стали украинские солдаты, 
которые, по словам горожан, будучи пья-
ными, переехали на броневике женщину 
и двоих детей.

ЧП, ставшее поводом для «константиновского 
восстания», произошло накануне — в понедель-
ник, около 14.30, на перекресток в центре города 
неожиданно выскочила БМД. Броневик кидало из 
стороны в сторону, в конце концов он выехал на 
встречку, сбил дорожные знаки, светофор, столб и 
женщину с двумя детьми, которые стояли на тро-
туаре. Восьмилетняя девочка умерла на месте, ее 
тетю в тяжелом состоянии доставили в больницу. 
Чудом уцелел только грудной младенец.

Так как милиция не оцепила место ДТП, толпа 
быстро окружила солдат, вылезших из БМД, и чуть 
не устроила самосуд. В толпе распространился 
слух, что водитель броневика пьян, а в саму машину 
и прочую военную технику, проезжавшую мимо, 
полетели камни. В итоге милиции пришлось вы-
таскивать из толпы и спасать от расправы на месте 
подозреваемых в убийстве. 

«По результатам проведенного расследова-
ния виновные будут привлечены к строгой ответ-
ственности. Кроме того, за отсутствие должного 
контроля будут наказаны соответствующие ко-
мандиры», — говорилось в сообщении генштаба 
Украины. А зам. командующего АТО полковник 
Валентин Федичев заявил, что следствие ничего 
не скроет от общественности.

Но уставших от войны жителей Константи-
новки обещания силовиков заботили мало. Пока 
одни из них несли цветы и свечи к месту смерти 
ребенка, другие перевернули машину ГАИ и по уже 
сложившейся традиции подожгли покрышки. С 
места ДТП около 700 человек двинулись к местной 
воинской части, общежитию и школе, где были 
расквартированы солдаты. По словам очевидцев, 
они скандировали «фашисты!» и звали на помощь 
ополченцев, жгли украинские флаги и автомобили 

Нацгвардии, попытались перевернуть автобус. В 
общежитие полетели «коктейли Молотова».

Реакция Киева не заставила себя долго ждать: 
«Если кто-то в Константиновке с оружием в руках 
выступит против законной украинской власти, то 
сначала будет сделан один предупредительный 
выстрел, а потом будет стрельба на поражение. 
Если не будет времени предупредить — будет 
стрельба на поражение сразу же», — заявил в 
ночь на 17 марта депутат Верховной рады Антон 
Геращенко.

Утром протесты прекратились, хотя атмос-
фера все еще была напряженной. «Милиция Кон-
стантиновки несет службу в усиленном варианте. 
Все факты массовых беспорядков задокументи-
рованы. Организаторы, которые непосредственно 
занимались организацией массовых беспорядков, 
задержаны и находятся в подразделениях мили-
ции. Ситуация в городе стабилизировалась», — 
сообщил начальник ГУ МВД Украины в Донецкой 
области Вячеслав Аброськин.

Кстати, арест «провокаторов», по словам 
местных жителей, проходил в лучших традици-
ях украинской демократии. Милиция сначала 

предложила протестующим создать «перего-
ворную группу», а затем задержала первых трех 
добровольцев. Потом людей начали рассеивать 
выстрелами в воздух из автоматов.

Своим мнением о произошедшем в Констан-
тиновке с «МК» поделился зам. командующего 
народной милицией ЛНР Виталий Киселев:

— Если у Киева такие защитники, то ничего 
хорошего страну не ждет. Военнослужащие долж-
ны не только уважительно относиться к мирному 
населению, но и стараться не влезать в их жизнь, 
чтобы не доставлять неудобств. Но так называемые 
территориальные батальоны давно превратились 
в банды. Представить нечто подобное у нас про-
сто невозможно. Все формирования народного 
ополчения полностью подконтрольны Луганску. Мы 
взяли оружие, чтобы освободить людей, поэтому 
у нас невозможна случившаяся в Константиновке 
трагедия. И гражданское население знает об этом. 
Если в марте прошлого года около 95% жителей 
юго-востока Украины были настроены против 
ополченцев, то теперь мы достигли показателей 
в 50% поддержки.

Артур АВАКОВ.

SOSЕДИ

ВСУ ДОВЕЛИ КОНСТАНТИНОВКУ 
ДО ВОССТАНИЯ

Чашу терпения переполнила смерть восьмилетней девочки 

Вчера Верховная рада намеревалась 
обсудить и принять текст обращения по 
поводу ввода на Донбасс миротворче-
ских сил ООН и закон о введении особого 
порядка местного самоуправления в не-
которых районах Донецкой и Луганской 
областей. Однако обсуждение докумен-
тов в комитетах затянулось. В результате 
заседание не смогли открыть ни в 10, ни 
в 12 часов. А позже утреннее заседание и 
вовсе отменили. 

Камнем преткновения стал категорически 
не воспринимаемый Радикальной партией Ляшко 
«особый порядок местного самоуправления». 
Радикалы не согласны «идти на позорный сговор 
с Кремлем», то есть фактически они отвергают 
Минские соглашения. Не желает голосовать за 
законопроект и часть фракции «Самопомощь». 

Тем временем на сайте Верховной рады обна-
родовали приложение к президентскому проекту. 
В приложении содержится перечень наименований 
населенных пунктов, принадлежащих к отдельным 
районам Донецкой и Луганской областей, где вво-
дится особый порядок местного самоуправления. 
В перечне из 85 наименований помимо населен-
ных пунктов названы железнодорожные станции, 

перекрестки дорог. Как сказано в пояснительной 
записке, это определенная Генеральным штабом 
Вооруженных сил Украины линия с привязкой к 
местности, разработанная на основании Допол-
нения к Минскому меморандуму от 19 сентября 
2014 года. Дебальцево туда не входит. 

«МК» ранее напоминал: дедлайн принятия 
нового законодательного акта — 14 марта. В про-
тивном случае Киев дает повод для обвинений в 
срыве Минских соглашений. 

«Пока что мы не можем договориться о голо-
совании за законопроекты, которые предусматри-
вают выполнение Минских соглашений украинской 
стороной, — признался депутат Рады Сергей Ко-
ноненко, которого считают «серым кардиналом» 
фракции «Блок Петра Порошенко». — Позиция 
некоторых фракций состоит в том, что эти законы 
признают новые оккупированные территории. Это 
дискуссионная позиция, и только время покажет, 
кто был прав. Позиция фракции «Блок Петра Поро-
шенко» состоит в безоговорочной поддержке пре-
зидента Украины. Нам нужны союзники. Для нас 
это Европа и ЕС. И этим голосованием мы должны 
подтвердить приверженность соглашениям Мин-
ска-2 и не дать права критиковать нас и говорить, 
что мы не выполняем договоренности».

В результате уговаривать депутатов пришлось 
самому президенту Порошенко: он вызвал лидеров 
фракций в администрацию на беседу.

Между тем с законопроектом, внесенным в 

Раду, не согласны и представители ДНР и ЛНР. По 
их мнению, внесение каких-либо правок в этот до-
кумент без согласования с ними не соответствует 
Минским соглашениям. 

«МК» попросил эксперта прокомментировать 
данную ситуацию.

Константин Затулин, директор Института 
стран СНГ: 

— Если Украина примет закон об особом 
статусе, предварительно не согласовав его с ДНР 
и ЛНР, этот документ не будет соответствовать 
минским договоренностям. Еще в первом минском 
протоколе говорилось о необходимости вступить 
в политический диалог. Но Киев боится, что, как 
только начнется имплементация особого ста-
туса для Донецка и Луганска, такой же особый 
статус захотят и другие регионы. В том числе и 
Западная Украина. Поэтому украинские власти 
делают все для того, чтобы политический диалог 
не состоялся. 

— Раз действия Киева не соответствуют 
минскому протоколу, кто должен указать на 
это украинской стороне?

— Очевидно, что сегодня вопрос соблюдения 
минских договоренностей — это забота участников 
«нормандской четверки». Речь прежде всего идет 
о Франции и Германии. Потому что точка зрения 
России скорее всего кому-либо покажется пред-
взятой и заранее ангажированной. Идет борьба за 
оценку со стороны Германии и Франции. Недаром 
Порошенко поспешил встретиться с Меркель. Это 
было сделано для того, чтобы перетянуть ее в этом 
вопросе на свою сторону. 

Олег БАЗАК, Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

РАДА НЕ ХОЧЕТ ГОЛОСОВАТЬ ЗА СТАТУС ДНР И ЛНР
Депутаты готовы сорвать 
Минские соглашения
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Тот самый бронетранспортер, 
что стал виновником смерти 

8-летней жительницы 
Константиновки.

Заур Дадаев.
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ПЕРСОНА4 БИЗНЕС

СПАСАТЕЛИ

Столичное правительство в сложных 
экономических условиях, которые пере-
живает Россия в настоящее время, делает 
активные шаги навстречу бизнесу, стараясь 
не только сохранить, но и повысить актив-
ность предпринимателей. Прежде всего 
речь идет о предоставлении льгот на аренду 
московской недвижимости. Предложены и 
начали работать несколько эффективных 
механизмов государственной поддержки. 
Чтобы разъяснить ситуацию и помочь арен-
даторам выяснить нюансы этого процесса, 
«МК» обратился к заместителю руководи-
теля Департамента городского имущества 
Кириллу Пуртову.

— Кому город предоставляет объекты 
по льготным арендным ставкам? Какова 
стоимость одного квадратного метра в год? 
До какого срока действуют установленные 
ставки? Каков максимальный срок договора 
аренды для льготников?

— На сегодняшний день город активно 
стимулирует экономику города посредством в 
том числе пониженных ставок арендной платы 
за использование ряда объектов городского 
имущества.

Так, например, нежилые помещения пре-
доставляются на льготных условиях под меди-
цинские (в частности, под реализацию проекта 
«Доктор рядом») и образовательные цели, а 
также для некоммерческих организаций. Весь 
перечень видов использования нежилых поме-
щений, передаваемых в аренду по пониженным 
ставкам, утвержден постановлением правитель-
ства Москвы от 25 декабря 2012 г. №809-ПП.

Вне зависимости от вида деятельности 
осуществляется имущественная поддержка 
для субъектов малого предпринимательства, 
являющихся арендаторами площадей менее 
300 кв. м. В соответствии с постановлением 
правительства Москвы от 25 декабря 2012 г. 
№800-ПП и от 1.07.2013 №424-ПП для них ус-
тановлена ставка арендной платы в размере 
3500 руб./кв. м.

Для субъектов малого предприниматель-
ства, арендующих площади более 300 кв. м и 
осуществляющих приоритетные для города 
виды деятельности в области здравоохране-
ния или образования, социального питания, 
бытового обслуживания, физической культуры 
и спорта, культуры, производства, ремеслен-
ной деятельности, а также для организаций, 
использующих труд инвалидов, минимальная 
ставка устанавливается по решению Межве-
домственной комиссии по предоставлению 
имущественной поддержки субъектам малого 
предпринимательства.

Срок действия договора для льготников 
устанавливается по тем же принципам, что и 
для обычных арендаторов.

— Расширен ли перечень субъектов, 
имеющих право на льготы, в связи с при-
нятием правительством Москвы антикри-
зисного плана? Будут ли снижены арендные 
ставки? Какие меры поддержки предприни-
мателей предусмотрены антикризисным 
планом?

— В рамках разработки антикризисного 
плана Департамент городского имущества под-
готовил предложения, затрагивающие сферу 
имущественно-земельных отношений, с учетом 
предложений представителей малого и среднего 
бизнеса Москвы и общественных организаций.

Так, в соответствии с антикризисным пла-
ном продлено действие льготных ставок аренды 
до 1 июля 2016 г.

Отмечу, что продолжать пользоваться 
льготами смогут те арендаторы, которые доб-
росовестно соблюдают установленный догово-
ром аренды разрешенный вид использования. 
Важным условием также является отсутствие 
несогласованной субаренды и просроченной 
дебиторской задолженности.

Также изменен порядок предоставления 
застройщикам рассрочки по оплате арендной 
платы за землю в первый год срока аренды после 
изменения цели предоставления земельного 
участка — для осуществления строительства 
(реконструкции) объектов недвижимости.

Ранее рассрочка была предусмотрена в 
том случае, если размер арендной платы за 
первый год срока аренды земельного участка 
после изменения цели его предоставления для 
осуществления строительства (реконструкции) 
превышал 500 млн рублей.

Принятое постановление отменяет указан-
ное пороговое значение. Кроме того, исключает-
ся прибавление 2% к ставке рефинансирования 
ЦБ РФ при начислении процентов на сумму 
рассрочки.

Предоставление рассрочки по уплате арен-
дной платы теперь возможно:

на срок до 1 года — если платеж в первый 
год аренды земельного участка составляет не 
более 100 млн рублей;

на срок до 3 лет — если платеж составляет 
от 100 до 500 млн рублей;

на срок строительства (реконструкции) 
объекта — если платеж превышает 500 млн 
рублей.

Аналогичный механизм теперь предусмот-
рен и для собственников земельных участков, 
планирующих начать строительство.

Реализация данных норм постановления 

повлечет за собой уменьшение финансовой 
нагрузки на инвесторов, осуществляющих новое 
строительство (реконструкцию) объектов недви-
жимости. И, соответственно, будет способство-
вать сохранению и увеличению инвестиционной 
активности в городе Москве.

— Что делать предпринимателю, если 
у него заканчивается срок аренды?

— Для продления срока действия договора 
аренды предпринимателю необходимо подать 
заявку в службу «одного окна» департамента 
на оказание государственной услуги «Выдача 
дополнительного соглашения о внесении из-
менений в договор аренды недвижимого иму-
щества, находящегося в собственности города 
Москвы, за исключением земельных участков и 
объектов жилищного фонда».

— Какие документы требуются, куда 
обращаться?

— Перечень документов определен п. 2.5. 
Административного регламента, утвержденного 
п. 1.18 постановления правительства Москвы 
от 15.05.2012 №199-ПП «Об утверждении ад-
министративных регламентов предоставления 
государственных услуг Департаментом город-
ского имущества города Москвы» (приложение 
№19).

Адреса подразделений службы «одного 
окна» департамента размещены на официаль-
ном сайте: http://dgi.mos.ru/.

— Когда надо обращаться за 
продлением?

— В соответствии со ст. 621 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, если иное не 
предусмотрено законом или договором аренды, 
арендатор, надлежащим образом исполнявший 
свои обязанности, по истечении срока договора 
имеет при прочих равных условиях преимущес-
твенное перед другими лицами право на заклю-
чение договора аренды на новый срок.

В соответствии с условиями договора арен-
ды арендатор вправе обратиться за продлением 
срока его действия за один месяц до окончания 
срока действия договора.

В то же время согласно п. 2 ст. 621 Граж-
данского кодекса Российской Федерации, учи-
тывая, что арендатор продолжает пользоваться 
имуществом после истечения срока действия 
договора при отсутствии возражений со стороны 
арендодателя, договор считается действующим 
на тех же условиях на неопределенный срок.

Если Департамент городского имущества 
города Москвы не расторгает договор аренды, 
то льгота, которая положена предпринимателю, 
сохраняется.

— Надо ли вообще заключать новый 
договор или лучше просить о пролонгации 
старого?

— При пролонгации договора аренды 
заключение нового договора аренды не тре-
буется. Оформляется дополнительное согла-
шение к договору аренды о продлении срока 
его действия.

— В чем отличие порядка для 
льготника?

— В соответствии с частью 9 ст. 17.1 Фе-
дерального закона от 26.07.2006 №135-ФЗ «О 
защите конкуренции» пролонгация договора 
аренды возможна при условии установления 
арендной платы по результатам оценки рыночной 
стоимости объекта, проводимой в соответствии 
с законодательством, регулирующим оценочную 
деятельность в Российской Федерации.

Другими словами, пролонгация договора 
аренды будет осуществляться строго на основе 
рыночной цены арендуемого объекта. То есть 
льгота, которая существовала у арендатора ра-
нее, в пролонгированном документе не отража-
ется и в дальнейшем не будет распространяться 
на объект недвижимости.

Исключением являются некоммерческие 
(социальные) организации. Пролонгация до-
говора аренды для них будет оформляться в 
общем порядке, а затем они могут обратиться 
в Департамент городского имущества города 
Москвы, где смогут оформить причитающиеся 
им льготы.

— Как быть, если предприниматель, 
имеющий право на льготу, арендует пло-
щадь без учета этой льготы (допустим, он 
в свое время не знал, что ему положена 
льгота, или льготы появились позже, чем 
он взял объект в аренду, или он поменял 
профиль своей деятельности)?

— Арендатору для оформления льготы, 
положенной ему в силу закона, необходимо об-
ратиться в Департамент городского имущества 
города Москвы. Порядок приема документов 
размещен на официальном сайте департамента 
dgi.mos.ru.

— Куда нужно обращаться предприни-
мателю для решения своих проблем, если 
дело не требует отлагательства? Куда жа-
ловаться на неправомерные действия по 
отношению к себе?

— Предпринимателю для решения своих 
проблем, если дело не требует отлагательств 
или чтобы сообщить о неправомерных дейс-
твиях по отношению к себе, можно направить 
электронное обращение в электронную при-
емную на сайте dgi.mos.ru или позвонить на 
«горячую линию» департамента по телефону 8 
(495) 959-18-88.

Николай МАКЕЕВ.     

Стрессуют все!
Мы вечно спешим и уже не в силах победить 

эту вредную привычку, даже если торопиться не-
куда. Становимся раздражительными, расстраи-
ваемся по пустякам. Настроение резко меняется, 
под горячую руку попадают родные и близкие. 
Страхи, уныние, бессонница, потеря аппетита 
или, наоборот, лишний вес… — так недолго и 
до депрессии, которой страдают у нас более 
9 миллионов человек. На недавней церемонии 
вручения премии «Оскар» ведущий обратился к 
«звездному» залу со словами: «Все мы под стрес-
сом». И с этим не поспоришь. 

Что это такое, знают не только «небожители», 
но и офисные сотрудники, пенсионеры, руково-
дители крупных фирм, домохозяйки, спортсмены. 
Как показывают исследования, каждый второй 
в России страдает от стресса. Наибольшему 
стрессу подвержены люди в возрасте от 25 до 
54 лет. Опрос, проведенный в благополучной 
Германии, показал, что стрессу подвержены даже 
дети: целых 33% в возрастной категории от 7 
до 9 лет. И неработающие люди не свободны 
от него в силу переживаний, связанных с труд-
ностями финансового положения, социальной 
невостребованностью. Что уж говорить о тех, 
кто активно работает?! Кстати, работодатели все 
больше ценят в своих сотрудниках такое качество, 
как стрессоустойчивость, то есть способность 
справляться с трудностями и эмоциональным 
напряжением.

Если задать себе простые вопросы о том, 
часто ли ты дома думаешь о работе, можешь ли 
расслабиться по вечерам, как часто чувствуешь 
себя изнуренным, ощущаешь напряжение в мыш-
цах, — ответы будут неутешительными. Причин 
стресса несколько: постоянная нехватка времени, 
перегрузки, большой объем задач и трудности 
при их выполнении, однообразие и монотонность 
труда, а то и жизни. Добавляют беспокойства рост 
цен, набирающая темпы безработица. 

Стресс — особое психологическое состоя-
ние, влияющее на физиологию многих процессов. 
Генетически организм человека не рассчитан на 
такие высокие нагрузки, какие все мы сегодня 

испытываем, — высокий темп жизни, огромные 
объемы перерабатываемой информации, ум-
ственное напряжение. В стрессовой ситуации 
обостряются заболевания, нарушается пище-
варение, ухудшается сон, снижается работоспо-
собность и т.д. 

Молоденькая девушка рассказывает подруге, 
что для нее единственный эффективный способ 
преодолеть стресс — как следует его «заесть». 
К ослабленному организму охотно «прилипают» 
лишние килограммы. Кто-то борется со стрессом 
с помощью коньяка, кто-то капает себе валерьян-
ки. Но все чаще люди пытаются цивилизованно 
выйти из ситуации, обращаясь за советом к спе-
циалистам — врачам и психологам. 

Современный и наиболее эффективный 
способ преодоления стресса — микроэлементы. 
Причем именно преодоления, а не снятия сим-
птомов! Растительные компоненты, витамины 
и минералы повышают стрессоустойчивость и 
помогают вырабатывать больше здоровой энер-
гии, повысить концентрацию и продуктивность, 
чувствовать себя увереннее в самых сложных 
ситуациях. 

Master-ский рецепт
Новое поколение продуктов для борьбы 

со стрессом производит компания LR Health & 
Beauty (Германия), существующая на рынке уже 
30 лет. Этот ведущий немецкий производитель 
косметики и продуктов для сбалансированного 
питания работает в 30 странах, включая Россию, 
сотрудничает с голливудскими знаменитостя-
ми и ведущими учеными мира. Разработанные 
компанией продукты сбалансированного пита-
ния включают в себя питьевые гели на основе 
алоэ вера, различные биологически активные 
добавки, широкий ассортимент косметики и 
парфюмерии. 

А противопоставить стрессу LR предлагает 
оригинальный продукт нового поколения, который 
не купишь в магазинах. Это напиток Mind Master с 
клинически доказанным действием (исследование 
проведено в клинике Шарите при Берлинском 
университете): он активно способствует сниже-
нию уровеня стресса и существенно повышает 
умственную и физическую работоспособность. 

Среди сильнейших природных 
компонентов в его составе 
антиоксиданты и веще-
ства, способствующие 
выработке энергии. Это 
ресвератрол, хлорофилл, 
L-карнитин, холин, коэн-
зим Q10, витамины груп-
пы В. Приятный освежаю-
щий вкус и чрезвычайно 
ценный состав делают 
этот продукт отличным 
началом каждого дня. 

Его можно ис-
пользовать для при-
готовления ориги-
нальных коктейлей 
или добавлять напи-
ток в соки или йогурты. 
Таков рецепт шести-
кратного чемпиона мира, 
призера Олимпийских игр 
в Ванкувере, российско-
го биатлониста Максима 
Чудова, ставшего лицом 
компании LR. Его не 
раз называли «русской 
ракетой» за реактивную 
скорость на трассе. Так что 
Mind Master хорош и для 
спортсменов, живущих 
на больших скоростях. 
Он может стать допол-
нительным источником 
энергии во время трени-
ровок и ликвидировать последствия окислитель-
ного стресса, возникающего вследствие больших 
физических нагрузок. 

Mind Master повышает стрессоустойчивость 
и способен помочь выстоять против любых об-
стоятельств, включая финансовый кризис. Поль-
зоваться качественной немецкой продукцией 
и зарабатывать, рекомендуя ее другим, — это 
еще один путь победить стресс, чувствуя себя 
финансово защищенным. Предложение немецкой 
компании LR еще более привлекательно в усло-
виях набирающей темпы безработицы. 

Мила АЛЕКСЕЕВА.

ЗДОРОВЬЕ
Слово «стресс» в наших разговорах 
звучит все чаще. Есть даже такое поня-
тие, как хронический эмоциональный 
стресс, напрямую связанный с физиче-
ским и умственным переутомлением. 
Рецепт помощи себе и окружающим — 
микроэлементы.

РЕКЛАМА

КАК ПЕРЕСТАТЬ БЕСПОКОИТЬСЯ И НАЧАТЬ ЖИТЬ
Немецкий рецепт от российского кризиса

Узнайте больше 
и пройдите тест 

на стресс на сайте 
www.antistress-info.ru

www.lrworld.com
ООО «ЛР РУС»

Москва, 
Б.Тульская, 11

8 800 700 01 01

16+

ДОБРОСОВЕСТНЫМ 
АРЕНДАТОРАМ СОХРАНЯТ ЛЬГОТЫ 
НА СТОЛИЧНУЮ НЕДВИЖИМОСТЬ
Зам. главы Департамента городского имущества 
Москвы Кирилл Пуртов рассказал «МК»,  
кто может рассчитывать на преференции

Россия возьмет на себя 
инициативу по снижению 
рисков от катаклизмов
Инициативу по снижению рисков от 
природных бедствий, ущерб от кото-
рых на сегодняшний день составляет 
300 млрд долларов, готова взять на 
себя Россия. С таким предложением 
во вторник выступил глава МЧС Рос-
сии Владимир Пучков на 3-й Всемир-
ной конференции ООН по уменьшению 
опасности бедствий в японском городе 
Сендае.

— Мы готовы последовательно продвигать 
региональные и глобальные сети антикризисно-
го управления, развивать деятельность Россий-
ско-Сербского гуманитарного центра, а также 
приступить к формированию Азиатско-Тихооке-
анского центра мониторинга и прогнозирования 
ЧС на базе существующих в России и других 
заинтересованных странах информационных 
технологий, — заявил Владимир Пучков, который 
был избран вице-президентом конференции.

Кроме того, глава российского спасатель-
ного ведомства отметил важность международ-
ной интеграции по космическим рискам:

— Необходимо развивать технологии кос-
мического мониторинга и прогнозирования 
ЧС. Это позволит сделать серьезный рывок в 

области предупреждения катаклизмов и стра-
хования от них.

Пучков подчеркнул, что Россия за десять 
лет в 110 стран мира доставила более 580 тысяч 
тонн гуманитарного груза.

— Благодаря качественной работе рос-
сийских спасателей практическую помощь за 
прошедшее десятилетие получили десятки 
миллионов пострадавших от бедствий жителей 
стран Африки, Азии, Латинской Америки и других 
регионов мира, — отметил Владимир Пучков, 
добавив, что российские спасатели в течение 
трех часов готовы вылететь в зону бедствия.

Также Пучков провел двусторонние встречи 
с руководителями делегаций КНР, Монголии, 
Японии, Индии, Италии, ЮАР и ряда других. 
Стороны договорились реализовывать совмест-
ные проекты по развитию системы мониторинга 
землетрясений, цунами, тайфунов, смерчей, 
снегопадов и др.

Ведь, как было отмечено на конференции, 
ежегодный ущерб от природных бедствий к 2030 
году будет составлять 360 млрд долларов.

По окончании этого важнейшего междуна-
родного мероприятия все 170 стран-участниц 
подпишут рамочную программу действий, ко-
торая станет основным документом в мировых 
усилиях по управлению рисками, связанными 
с природными катастрофами, на следующие 
10 лет.

Дарья ФЕДОТОВА.

Алексей Чалый для нынешней российс-
кой политэлиты фигура нетипичная. Ученый, 
предприниматель, человек непубличный, 
он был вброшен в коридоры власти стихией 
уличных протестов. В воссоединении Крыма 
с Россией его заслуги огромны. Его неиз-
менный свитер, в котором он появляется 
даже в Кремле, стал одним из символов 
«крымской весны». 

— Алексей Михайлович, вы ученый, 
в прошлом успешный предприниматель. 
По характеру, как мне говорили, вы человек 
абсолютно непубличный. Почему вы вдруг 
приняли решение идти в политику, да еще 
и в уличную политику, и выступить в роли 
народного трибуна?

— Во-первых, это было не внезапно. Я счи-
тал совершенно недостойным факт пребывания 
Севастополя в составе Украины и работал над 
тем, чтобы исправить эту ситуацию, работал на 
протяжении многих лет. Я понимал, что может 
настать такой день, когда потребуется бросить 
на весы этой борьбы всё, что имеется. Включая 
авторитет, средства и так далее. 

— Вы так считали с момента распада 
Советского Союза? 

— Однозначно. Это было и незаконно чисто 
юридически, если вникать в подробности Бело-
вежского соглашения, и аморально. Есть такой 
базовый принцип римского права, его Юлий Це-
зарь придумал, вокруг которого строятся все 
конституции и вообще все право: законно только 
то, что нравственно. 

— Была ли у вас полная уверенность, что 
Россия поддержит ваши инициативы? 

— Не было уверенности. 
— Если бы Россия вас не поддержала, 

крымских активистов и вас в том числе мог-
ла ждать участь пророссийских активистов 
Харькова и Одессы: смерть или тюрьма. Вы 
были к этому готовы? 

— Естественно, я понимал, что человек, под-
нявшийся против государства, может рассчиты-
вать на все способы наказания со стороны этого 
государства. Тем более что все видели, какое это 
было государство на тот момент. То есть вполне 
можно было рассчитывать на способы, далеко 
выходящие за рамки закона. 

— Вы ожидали, что столько людей выйдет 
на тот митинг в Севастополе 23 февраля, на 
котором вас избрали «народным мэром»? 

— За месяц до этого у нас прошел анти-
майданный митинг, на который собралось ты-
сяч двенадцать, это для Севастополя необычно 
много. Потому что до того никакие политические 
события не выталкивали людей на улицы. Просто 
им это было неинтересно. Мы рассчитывали ты-
сяч на пятнадцать, но получилось гораздо мощ-
нее. Для нас это было очень важно. Потому что 
в тот момент единственным ресурсом, который 
был на нашей стороне, были люди. Все силовые 
структуры и гражданские органы власти были 
на той стороне. 

— Это было спонтанное выступление? Вы 
получали какие-то сигналы от Москвы, что 
она готова оказать вам поддержку?

— Это было не спонтанно, потому что мы это 
готовили, организовывали. Мы создали обще-
ственное движение «Республика», оно не было 
легализовано, но реально занималось органи-
зацией митинга и подготовкой к критическим 
событиям, вероятность которых была высокой. 
Никаких сигналов от Москвы я тогда не получал, 
да и после не получал некоторое время. Но уро-
вень самоорганизации был необычаен. Много 
людей сразу образовались вокруг с желанием 
помочь, обладающих разными профессиями, 
специальностями, в том числе и специалисты по 
безопасности. Мне даже приходилось отсеивать, 
потому что их было слишком много. 

— Существует мнение, что права крымчан 
могли бы быть обеспечены и в составе единой 
Украины. Действительно ли права жителей 
автономии ущемлялись Киевом? 

— С моей точки зрения, ущемление было 
более чем серьезным. Киев напридумывал более 
40 законов, которые ограничивали, в частности, 
право использования русского языка. Например, 
радио должно было быть на 100% на украинском 
языке. Телевидение должно было проходить через 
языковые квоты. Местный, севастопольский теле-
канал, самый популярный, имел квоту на вещание 
на русском языке 25%. 75% должно было быть на 
украинском. Это при полностью русскоязычном 
населении. При этом вся реклама должна была 
идти на украинском. Так было и на всей Украине. 
То есть источников финансирования у местных 
телеканалов в русскоязычных областях не было. 
Потому что спрос на украинскую рекламу был не 
ахти какой. Можно еще многое перечислять. 

— То есть оставаться в составе Украины 
не было никакой возможности? 

— Возможности есть всегда. Во время на-
цистской оккупации во время Второй мировой 
войны люди оставались, работали на немцев, что-
бы себя прокормить. Возможно было оставаться? 

Ну физически да, возможно. Было некоторое 
количество людей, которым было все равно. Один 
мой коллега называет их «колбасниками». Им все 
равно, в какой они завтра стране будут жить, лишь 
бы была колбаса. 

— Если бы не было этих «вежливых лю-
дей», украинские военные могли бы пойти 
на силовой вариант? 

— Убежден, что могли бы. Только наличие 
за спиной дубины, которая пугала, позволило 
удержать ситуацию от кровавого сценария. Я сам 
участвовал во многих переговорах, и в том самом 
штабе ВМС Украины. Мы ходили туда с командую-
щим Черноморским флотом. Это достаточно лю-
бопытное упражнение, когда идешь сквозь ряды 
людей в балаклавах с автоматическим оружием — 
это десятки, сотни людей, — и ты приходишь и 
начинаешь диктовать свои условия. Потому что у 
тебя за спиной где-то там далеко великая страна. 
И поэтому тебя побоятся тронуть. 

— Почему Харьков, Одесса, Николаев, 
Днепропетровск не пошли по пути Крыма? 

— Они пошли по пути Крыма, но у них не 
получилось. С моей точки зрения, потому, что до-
статочно большое количество людей — далеко не 
большинство, меньшинство, но все же значитель-
ное меньшинство — разделяло другие ценности. 
В Севастополе таких практически не было. 

— Российские чиновники вас при личных 

встречах не упрекают, что вот из-за вас те-
перь санкции, их не пускают за границу? 

— Нет, они такого не говорят. Они дисцип-
линированные люди. Потом почему сразу из-за 
меня? 20 лет не занимались Украиной — это нор-
мально. В 1991 году взяли и сдали Крым, забыв, 
что границы 1922 года были немножко другими, — 
это нормально. А теперь, когда к стенке прижали 
и народ не захотел с этим мириться, — то теперь 
уже мы виноваты, нарушение международного 
права, и пошло-поехало. А Украина в этот момент 
существовала как легитимное государство? Не 
существовала. Посмотрите документы, которые 
они подписывали 22 февраля, — они не соответс-
твуют ни одной норме внутриукраинского пра-
ва. Формально перехода власти не произошло. 
Формально на тот момент действовала та Конс-
титуция, которая была до 21 февраля, без попра-
вок. Формально легитимным президентом был 
Янукович. Поэтому с какого перепуга, да и еще 
на фоне реальных угроз, мы должны следовать 
их придуманным правилам? Я первые дни сидел 
под украинским флагом и портретом Януковича. 
И когда ко мне приходили киевские эмиссары, 
я говорил: «Я настоящая украинская власть. Меня 
избрал городской совет, по Конституции. А ты кто 
такой?» Это была юридически безупречная пози-
ция. Когда я ходил вести пропаганду в украинских 
частях, я носил с собой текст присяги. И говорил: 

«Что там идет первым пунктом? Верность наро-
ду Украины. Вон он, народ, стоит за забором, 
вас блокирует. Второе — верность Конституции. 
Третье — верховному главнокомандующему. Он 
где? И только четвертым пунктом идет «выполнять 
приказы командиров». Ваши командиры отдают 
преступные приказы». Мы открыли временный 
пункт регистрации военнослужащих, в которых 
зарегистрировалось почти четыре тысячи че-
ловек. То есть мы два полка вывели из игры аб-
солютно мирно. Им было предложено выйти из 
воинских частей и зарегистрироваться в этом 
пункте. А потом — варианты. Или они просто 
регистрировались, получали денежное доволь-
ствие и сидели дома, ждали, пока пройдет рефе-
рендум. Чтобы потом принять решение. Или они 
уходили со службы и получали соответствующее 
пособие. Третий вариант: если они считали себя 
укропатриотами и хотели выехать на Украину, им 
давалось приличное пособие, чтобы они уехали 
из Крыма. На все это было потрачено приличное 
количество денег. 

— Как же репортажи об украинских во-
енных, которые не могут уехать на Украину и 
живут под заборами своих бывших воинских 
частей? 

— Так зарегистрировались только четыре 
тысячи военных из двадцати. Шестнадцать тысяч 
вели себя как-то по-другому. Деньги выплачи-
вались тем, кто пришел и физически встал на 
учет. 

— Вы сказали, что к вам еще в начале 
событий приезжали эмиссары из Киева. Кто 
это был и что они вам предлагали? 

— Был представитель президента Украины 
в Крыму, был командующий ВМС Украины и еще 
целый ряд чиновников. Они в основном прощупы-
вали почву. Они пытались понять, что это вообще 
за зверь такой здесь образовался и чего он хочет. 
И я старался сделать всё от меня зависящее, 
чтобы ввести их в заблуждение относительно 
будущих планов. Я говорил, что мы собираемся 
остаться в составе Украины, но не можем признать 
правительство, которое нелегитимно пришло к 
власти. Что мы будем сохранять с ними эконо-
мические отношения, но мы придерживаемся 
Конституции и подчиняемся настоящему прези-
денту. Мы за Украину, но против того беззакония, 
которое творится в Киеве. Это оставляло неко-
торые возможности для переговоров, что мне 
на тот момент и было нужно. Чтобы они уехали и 
доложили своему руководству, что в принципе с 
нами можно попытаться договориться. 

— Чтобы они сразу не применили силу? 
— Да. 
— Я была в Крыму год назад, когда про-

исходили все эти события. Я помню эту все-
общую эйфорию, люди надеялись, что их 
жизнь изменится к лучшему. Оправдались 
ли эти надежды? Нет ли сегодня у крымчан 
разочарования? Не жалеют ли они о своем 
решении войти в состав РФ? 

— В основном не жалеют. Есть соответс-
твующие опросы ВЦИОМ за декабрь, в которых 
около 90% говорят о том, что о своем выборе не 
жалеют. Но разочарования, безусловно, есть. 
Отчасти это связано с объективным усложнением 
жизни для значительной категории людей, отчас-
ти — с некорректными ожиданиями, особенно у 
севастопольцев старшего поколения. Некоторые 
люди, неудовлетворенные последними 23 годами 
жизни, полагали, что их вернут в Советский Союз: 
с работающими заводами, государственными 
НИИ и так далее. Но мы живем сегодня в другой 
реальности. 

— Уровень жизни вырос или понизился? 
Что с ценами, снабжением?

— Снабжение идет и из России, и из Украины. 
Из Украины по-прежнему поставляется много 
продуктов, а что касается молочных продуктов, 
то многие из них изготавливаются в Крыму. Цены 
выросли существенно. Уровень жизни для разных 
категорий людей изменился по-разному. У тех, 
кто работает в бизнес-структурах, в основном 
упал. Мало кто сумел адекватно поднять зарплаты 
своим сотрудникам в силу той экономической 
ситуации, которая есть в городе. При этом цены 
выросли примерно вдвое. Но есть значительное 
количество людей, у которых уровень жизни вы-
рос. Пенсии и зарплаты бюджетникам были с ходу 
повышены в два раза. По тому же декабрьскому 
опросу, больше половины жителей полуострова 
говорили, что их материальное положение скорее 
улучшилось, чем ухудшилось. 

— Если бы все эти события в Крыму не 
произошли, какая судьба его ждала? Вывод 
Черноморского флота, базы НАТО — это была 
реальная перспектива? 

— На сто процентов. Более того, уже неко-
торые объекты в Севастополе расторговывались 
на сайте минобороны США. 

— То есть как?
— Так. Был объявлен тендер на застройку. 

Министерство обороны США разыгрывало тендер 
на застройку определенных объектов на северной 
стороне Севастополя. 

 Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

 «МИНИСТЕРСТВО ОБОРОНЫ США УЖЕ 
РАЗЫГРЫВАЛО ТЕНДЕР НА ЗАСТРОЙКУ 
ОБЪЕКТОВ В СЕВАСТОПОЛЕ» 
Глава Законодательного собрания города-героя 
рассказал обозревателю «МК», как он агитировал 
украинских военных переходить на сторону России
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— Г-н Фрай, остается ли опера народ-
ным искусством или это развлечение для 
элиты?

— Важный вопрос. Изначально опера столь 
же синтетична, как и кино. Этот жанр объединяет 
в себе всё: костюмы, сценическую живопись, 
драматургию, пение... Но есть тенденция, что 
многие режиссеры стремятся приблизить оперу 
к современности.

— Но это же нормально.
— Так-то оно так, но мало кто понимает путь, 

по которому надо двигаться в этом стремлении. 
Предлагаются слишком интеллектуальные кон-
цепции, а для обычного зрителя они не подходят. 
Не все понимают, к сожалению, что режиссер — 
это всего лишь посредник, и опера выигрывает 
как жанр только тогда, когда с помощью этого 
посредника она становится понятна ВСЕМ. Только 
так проявляется ее сила.

— В России мы воочию видим недостаток 
новейшего оперного материала — новых 
драматических идей, сюжетов, либретто. 
В Европе та же проблема?

— Нет, ну почему — у вас в Москве есть 
такие оперные продакшены, как театр Покров-
ского, театр Станиславского и Немировича-
Данченко (мой собеседник назвал его просто 
«Станиславским». — Я.С.), которые заботятся 
о новом материале. Впрочем, проблема с этим 
материалом есть и в Европе. Нет, новых опер 
написано предостаточно, но их язык... не до-
ходит до публики. Есть элита, сидящая в башне 
из слоновой кости, что-то при этом слушающая 
и восхваляющая...

— Опусы Штокхаузена?
— Допустим, Штокхаузена. Но все это не 

имеет никакого отношения к реальной жизни. 
Впрочем, есть и позитивные примеры. В январе 
в Баварии я смотрел очень интересную премьеру 
оперы «Доктор Живаго», написанную русским 
композитором Антоном Лубченко, он же дирижи-
ровал. Это такой микс из Шостаковича, Яначека, 
немножко из Щедрина, музыки к фильмам... К 
тому же история взята очень известная. И это 
все настолько волшебно соединилось, что не-
мецкая публика стоя приветствовала артистов 
и оркестр!

— Ну и я тоже недавно слышал оперу 
польского композитора Анджея Чайковского 
(1935–1982) «Венецианский купец» — и это 
удачный микс из Берга, того-сего... Только 
таким образом — благозвучно микшируя 
разные подходы — можно торить дорожку к 
сердцу слушателя?

— Прежде всего должен быть понятен сю-
жет. Ну и, конечно, публика должна считывать 
музыкальный язык. Потому что иной авангард не 
очень понятен даже тем, кто его пишет...

— То есть авангард к уху публики не 
пробьется?

— Опасность тут в чем? В Европе есть опер-
ная элита — из режиссеров, критиков etc, — ко-
торая всячески продвигает сочинения, все более 
и более подходящие для специалистов. И даже 
есть расхожее представление: если народу нра-
вится, значит, сочинение ужасное. Ну и к чему 
это приводит? И так в наше время все меньше 
и меньше людей интересуется классической 
музыкой. Поэтому мы (оперные идеологи. — Я.С.) 
должны людей брать с собой, а не пренебрегать 
ими. Пора думать о публике, потому что мы ее 
теряем.

■ ■ ■
— В одном интервью вы заметили, что в 

Европе куда меньше интересуются балетом, 
чем в России. У нас схема стандартная: в 
любом музыкальном театре половина афи-
ши — опера, половина — балет.

— Это все в продолжение дискуссии о со-
временном языке. Да, когда я познакомился с 
Россией, меня поразило, что здесь все хотят 
смотреть балет. Оперу даже меньше. А в Европе 
наоборот. И причина в чем? Многие театры со-
вершили с балетом очень серьезную ошибку: 
ведь этот самый процесс модернизации оперы, 
о котором мы говорим, 40 лет назад шел и в ба-
лете. Желая «развить» жанр, творцы предпри-
няли попытку заменить классический балет на 
танцевальный театр. Попытка потерпела фиаско, 
потому что танцевальный театр по определению 
не мог быть столь же популярным. И сейчас лишь в 
немногих оперных театрах Германии — крупных в 
основном — есть классические балетные труппы, 

в остальных или вообще ничего, или так...
— То есть убита публика, которая хо-

тела бы смотреть классический балет?
— Да. Хотя в это сложно поверить. Нет, 

есть, конечно, балетные столицы: Гамбург, 
Берлин, Штутгарт, Мюнхен, но... Я как-то 
ставил спектакль у вас в Улан-Удэ и между 
делом пришел на балетный вечер. Боже, 
там 60 танцоров! А это далеко не самый 
крупный театр. Но такой балет, как в Улан-
Удэ, у нас имеют только «гросс-театры». Так 
что, подытоживая, опера не должна пойти по 
этому пути.

— Да, но... некоторые оперы длятся по 
3–4 часа с двумя антрактами, современному 
человеку бывает тяжело физически все это 
выдержать.

— Я не стал бы обобщать, все зависит от 
конкретного сочинения. Есть вещи, которые до 
сих пор не утратили своей мощи и силы. А два 
антракта... что ж, это прекрасная возможность 
пообщаться. Кстати, в Европе каждый сезон — 
обязательно одна-две премьеры совсем-совсем 
новых опер, что связано и с интересом жур-
налистов, желающих писать только о свежих 
решениях. При этом журналистов не трогает, что 
постановки эти не очень хорошо посещаются. 
Я лично считаю, что нужно искать баланс между 
интерпретацией, массовой публикой и запросами 
интеллектуалов. И это соотношение нужно очень 
тонко и точно наладить.

— Сколь далеко режиссер может зайти в 
своих интерпретациях, пусть даже на клас-
сическом материале? Если вы слышали, в 
Новосибирске возник нешуточный скандал 
вокруг премьеры «Тангейзера» в постановке 
Тимофея Кулябина. Заведены уголовные 
дела: мол, оскорбил чувства верующих.

— И в Европе есть такая тенденция — устраи-
вать скандал вокруг премьер, чтобы привлечь к 
ним еще большее внимание. Но если постановка 
качественная — ей скандал для раскрутки не 
нужен.

— Нет-нет, у нас уже иные реалии, в дан-
ном случае и режиссер, и театр, и даже мест-
ный минкульт «под прицелом» радикально 
настроенных групп граждан... В Германии 
были прецеденты, когда отменялись те или 
иные вещи?

— Нечасто, но случается. У меня был опыт, 
когда один спектакль закрыли: режиссер и 

директор театра сильно поссорились, потому 
что дирекция не сразу поняла, что разрешать 
такую постановку — большая ошибка. А когда по-
няла — попросила у режиссера кое-что изменить. 
Тот не согласился и подал на театр жалобу. Так 
что моральная цензура в Европе имеется.

— Да, но внутренняя. 
— Не только. Недавно в Дюссельдорфе — 

правда, под серьезным давлением общественно-
сти — дирекция театра тоже отменила демонстра-
цию своего «Тангейзера» (за сцены, отсылающие 
к нацистским лагерям смерти. — Я.С.).

— У нас в прессе развернулась дискус-
сия: почему молчит цех? Почему, когда ра-
дикалы бьют одного, другие «деятели» не 
приходят ему на помощь?

— Тут я не стал бы заблуждаться. В этих 
случаях борьба всегда индивидуальна.

— То есть каждый сам за себя?
— Да.

■ ■ ■
— Возвращаясь к общемировому кризи-

су: сколь пагубно он сказался на оркестрах, 
оперных театрах?

— Германии и Австрии он почти не коснулся, 
а вот в Штатах проблемы серьезные. Потому что 
там много именно частных культурных инсти-
туций, финансируемых небольшими фондами. 
А публики, которая интересуется классикой, 
становится все меньше. Поэтому спонсоры ухо-
дят, оркестры рассыпаются — Филадельфийский 
оркестр закрылся, опера в Сан-Диего на грани 
банкротства. Если взять Европу: в Италии совсем 
не все гладко, в Нидерландах вообще катастро-
фа (государство прекращает финансировать 

оркестры. — Я.С.). Проблема в том, что культу-
ра — самый мягкий фактор. Это первое, на чем 
все сразу начинают экономить. И это страшная 
ошибка. Ведь культура — это идентификация 
общества. Что невероятно важно для междуна-
родных отношений, особенно в трудные време-
на, — это последний шанс для нас понять друг 
друга. Иначе вообще станет не о чем говорить, 
уйдет общая почва из-под ног, на которой мы 
можем сойтись...

— Но это, увы, не все понимают.
— Да, но помимо непонимания чиновников 

и сама культура должна думать о том, как ей быть 
более открытой, а не замыкаться в узких интел-

лектуальных рамках, когда нормальный обыва-
тель уже ничего понять не может. Мы, еще раз 
повторю, должны максимально пригласить с 
собой ВСЕ части общества, всех посвятить 
в магию искусства. Но и не скатиться при 
этом в пошлый популизм. Опять же вопрос 
в балансе. Самое главное, чтобы все было 

очень высокого качества. Поверьте, качество 
понимают все. Это универсальный язык.

— Тогда вдогонку вопрос о важности 
нынешних культурных контактов в ситуации 
санкций и взаимных обид...

— Да, это сверхважно сейчас. В Европе 
я очень тесно работаю с русскими, каждый ме-
сяц у меня выступают по 2–3 коллектива. Сначала 
публика спрашивала: зачем ты это делаешь? 
Я отвечал, что так, мол, и так, «тяжелые времена». 
А потом они знакомились с русской культурой и 
восклицали: это правильно, что они выступают 
у нас, это очень здорово! это великолепное ка-
чество, привози больше! И эту рекламу русского 
искусства нужно делать все время. И в какой-
то момент все обнаруживают, что у нас... одна 
культура и один общий дом. Россия и Европа 
принадлежат друг другу. Брукнер и Вагнер, Глинка 
и Чайковский — одна семья.

■ ■ ■
— К вопросу о популяризации жанра: 

как вы относитесь к такому феномену, уже 
бывшему, как «три тенора», а то иные музы-
кальные идеологи говорили про «кровото-
чащие обрубки», имея в виду исполняемый 
ими свод популярных арий, надерганных 
из опер...

— А я считаю, что это был очень важный пре-
цедент. Их записи в рейтингах поднимались даже 
выше попсовых. И классической музыке это очень 
помогло. Ну о чем вы говорите, если Паваротти с 
Nessun Dorma из «Турандот» был в первой пятерке 
мировых чатов! Люди, которые никогда доселе не 
слушали классику, включая случайно «теноров», 
думали: ба, да это не так уж плохо, может, сходить 
теперь в театр? Я вам расскажу свой пример: 
я в Дрездене делаю Оперный бал — в 2009 году 
на него приезжал Владимир Путин. Это такой 
смешанный формат: там и оркестр, и балет, и 
опера, причем открываем мы бал двухчасовым 
телевизионным гала, в момент которого звучат 
популярные классические композиции. Так вот 
количество телеаудитории невероятно превос-
ходит количество любой просто классической 
передачи... Это нужно делать, потому что важно 
вернуть публику.

— А какой возраст вашей публики?
— Ну здесь никакого секрета нет, публика, 

способная к понимаю академической музыки, 
повсеместно стареет, например, возраст теле-
аудитории нашего Оперного бала — где-то от 
50 лет, молодежь телевизор вообще не смотрит... 
А чтобы привлечь молодых, нужна особая работа, 
которую, кстати, тоже мы постепенно ведем.

— Сколь разнится оперная жизнь в Рос-
сии и в Европе?

— Во-первых, в России, говоря о ментальном 
контексте, в обществе гораздо больше культуры, 
то есть культурного проникновения в повсед-
невную жизнь. Школьники, например, охотно 
ходят на балет...

— Ну их часто водят. Иногда силой...
— Да пусть даже водят — это все равно очень 

важно! Как бы то ни было, в Москве люди выраста-
ют, окруженные культурной обстановкой. И здесь 
оперная публика куда более молодая. У нас же 
работа со школьниками строится по-иному. Госу-
дарственных установок на посещение культурных 
мест нет, поэтому сами оперные театры пытаются 
решить эту проблему, работая с сотней школ, 
чтобы хоть как-то привлечь ребят...

— А что до разницы в организационном 
контексте? Как-то вы сказали, что в России 
меньше дисциплины.

— Сейчас я скажу по-другому. Немецкое по-
нимание дисциплины меня не очень интересует. 
Ведь буквально все в Германии четко распланиро-
вано на 2–3 года вперед, работа иных творческих 
коллективов просчитана по-инженерному. Да, в 
этом есть свое преимущество: все точно знают, 
что им делать. Но есть и негативные стороны: 
теряется естественность, гибкость; ведь в Рос-
сии тенденция все делать спонтанно, быстро, 
аврально. Немцы от такого подхода в ужасе: как 
это вообще может работать? Однако в искусстве 
по-другому и нельзя. Больше гибкости — больше 
импровизации.

— А с, грубо говоря, рынком оперных 
певцов все в порядке? Нет недостатка в 
голосах?

— Я сам уже 17 лет провожу достаточно 
крупный конкурс вокалистов Competizione 
dell’Opera, так вот предварительные туры идут 
в самых разных городах мира. И куда бы мы ни 
приезжали, буквально везде — колоссальное 
количество певцов. И уж за что, но за это мож-
но не беспокоиться. Беспокоиться надо, чтобы 
молодые получили возможность расти дальше, 
становиться действительно великими. А то в 
мире всего 10-15 мегазвезд, закрывающих со-
бой весь рынок.

— А ничего, что эти мегазвезды начи-
нают прибегать к другим форматам, поют 
на стадионах?

— Так это же очень хорошо! Они рекрутируют 
в классику нового слушателя...

— А я слышал другую точку зрения, что 
никого они не рекрутируют, а только убивают 
тонкое начало в жанре...

— Если для них, шествующих к новым вы-
сотам популярности, оперный театр продолжает 
оставаться домом — ничего страшного не проис-
ходит, это все нормально. Но если они становятся 
совсем уж стадионными певцами — это никуда 
не годится. То есть мы опять возвращаемся к 
проблеме качества. Планка падать не должна.

— Мои друзья из Европы констатируют 
новую реальность — классические, в нашем 
понимании, оркестры постепенно начинают 
менять свой организационный формат: кто-
то отказывается от постоянных дирижеров, 
кто-то от постоянной «прописки»... 

— У меня нет ощущения, что оркестров стало 
меньше. Число их, напротив, растет за счет — 
тут вы правы — фестивальных форматов, когда 
оркестр собирается по случаю. Среди проект-
оркестров особенно много барочных музыкантов. 
Они встречаются, играют фестиваль и распада-
ются. Вот эта тенденция все больше выходит на 
поверхность. Но я не стал бы драматизировать. 
О кризисе в культуре говорят уже очень много лет. 
Еще в 1969-м композитор Булез декларировал, 
что нужно сжечь все оперные театры. Ну и?.. 
Есть другая, не метафизическая, а объективная 
проблема: при театрах всегда много служащих. 
И они «кушают» много денег. Так, если 30 лет 
назад на постановочную работу — на режиссу-
ру, декорации etc. — уходило примерно 30% от 
бюджета театра, то теперь только 15%, потому 
что остальное съедает административная про-
слойка. Тарифы растут, штаты увеличиваются — и 
с этим надо что-то делать.

— Какие у вас лично будут проекты в 
России в ближайшее время?

— В Приморском театре, во Владивостоке, 
будем ставить «Турандот». А в 2016-м в театре 
Покровского — «Ариадну на Наксосе». Причем 
силами самих трупп, хотя во Владивосток при-
гласим пару звезд... И оба спектакля войдут в 
репертуар. Повторяю, международные культур-
ные контакты необходимы как воздух!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

РЕКЛАМУ РУССКОГО ИСКУССТВА НУЖНО ДЕЛАТЬ ВСЕ ВРЕМЯ. И В КАКОЙ-ТО 
МОМЕНТ ВСЕ ОБНАРУЖИВАЮТ, ЧТО У НАС ОДНА КУЛЬТУРА И ОДИН ОБЩИЙ 
ДОМ. БРУКНЕР И ВАГНЕР, ГЛИНКА И ЧАЙКОВСКИЙ — ОДНА СЕМЬЯ
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...В Москву на несколько дней заглянул известный европейский ре-
жиссер, арт-директор и продюсер Ханс Иоахим Фрай (Hans Joahim 
Frey), являющийся одним из самых авторитетных оперных идеоло-
гов в мире, кстати, имеющий проекты как с театром Покровского, 
так и со многими театрами по стране, включая сюда и Приморский 
во Владивостоке. Перечислять все должности Фрая устанет рука: 
он интендант Брукнер-хауса в Линце, организатор Оперного бала 
в Дрездене, директор мощного певческого конкурса Competizione 
dell’Opera etc. Тема разговора лежит на поверхности: как выживает 
искусство в кризис и сколь опасно выстраивать в культуре «желез-
ные занавесы». За перевод с немецкого — отдельное спасибо соз-
дателю Трио им. Рахманинова пианисту Виктору Ямпольскому.

Дрезденская опера.

ЯЗЫК  
ДО ОПЕРЫ
ДОВЕДЕТ

Что ни день, то доказательство того, 
что мы несвободные люди в несвобод-
ной стране. Однако несвобода продик-
тована не сверху, не из-за кремлев-
ской стены, а рабской ментальностью. 
Мы не рабы? Не просто рабы, а мега, 
гипер и супер. Причем, как показыва-
ют последние события, никто не наме-
ревается выдавливать этого раба из 
себя, как предлагал Чехов.

Возьмем последнее заседание в Москов-
ской городской думе, посвященное текущей 
культурной повестке с обозначением ее про-
блемных точек. Собрали цвет и полуцвет, не 
говоря об оттенках. Special гость — новый глава 
Департамента культуры Александр Кибовский, 
сменивший на этом посту Сергея Капкова. Кап-
кова в культурном ведомстве нет всего семь 
дней. Но оказалось, что достаточно какой-то 
жалкой недели, чтобы поменять вектор отно-
шения с плюса на минус, на 180 градусов.

Еще совсем недавно в той же Мосгорду-
ме Капкову в глаза говорили чистую правду. 
Прям как в «Голом короле» у Шварца: «В глаза, 
без страха скажу тебе, старик, вы — гений!» 
Ну, естественно, другими словами: совре-
менный руководитель, грамотная политика, 
новый взгляд на культуру… Интересно, Капков 
верил вранью или делал вид, что верил, — те-
перь кто же его разберет? Да и где он, Сергей 
Александрович?

А вот все остальные на месте и уже льстиво 
и, как им кажется, изощренно врут новому на-
чальнику — Кибовскому. Пока не прямо, пока не 
в глаза, зато с подходцем: мол, предшественник 
ваш, уж извините, был как-то не того-с, с непра-
вильной политикой, вместо худруков в театры 
присылал директоров (тут же всплывает всех 
замучившая сутяжничеством Таганка). Верх 
дельной мысли — московские парки не должны 
быть похожи на ЦПКиО им. Горького. А на что 
же такое они должны быть похожи? На парк 
Тюильри в Париже или на запущенные угодья 
с шашлыками и шаурмой на каждом шагу, как 
еще несколько лет назад? 

И ведь что совсем неприятно, отчего со-
всем неловко и душно становится: никто из 
известных и влиятельных художников не воз-
разил, не остановил словами типа: «Товарищи, 
ну не так уж плох Капков, что-то же он столице и 
ее жителям оставил» (что чистая правда). Нет, 
с молчаливого согласия правдивых художни-
ков Капкова немного попачкали да и... забыли. 
Сейчас новым «культурным» персонажем надо 
заниматься. Демонстрировать гражданскую 
позицию, инициировать, активничать, смело 
критиковать. 

Но за всей этой угоднической и рабской 
риторикой торчат уши личного интереса. Таким 
образом началась активная борьба за влияние 
на нового главу Департамента культуры. Он 
же был главным по памятникам, он же в теа-
тральном или современном искусстве, включая 
библиотеки, пока не сильно информирован 
— пора брать в оборот. Цинично? Безусловно. 
Но начальники приходят и уходят, а личные 
интересы и амбиции остаются. 

Вот, например, Таганка — бесхозная, по-
луразрушенная от не начавшегося ремонта, 
доигрывающая в марте по площадкам ДК, а 
дальше — тишина. Пора брать. И вот на засе-
дании Мосгордумы встает человек с Таганки 
по фамилии Рыжиков и, представляясь верным 
учеником Юрия Петровича Любимова, пред-
лагает кандидатуру нового худрука — Евгения 
Герасимова. Параллельно заседанию Мосгор-
думы на имя мэра Собянина уже отправлено 
письмо с такой же просьбой (оно имеется в рас-
поряжении редакции). Откуда же Александру 
Кибовскому знать, что именно Рыжиков в числе 
других травил Мастера и вынудил его уйти из 
собственного театрального дома. 

Как будет чувствовать себя Александр 
Кибовский в такой обстановке? Чувствует ли он 
фальшь и ложь в текстах мастеров культуры? 
И как себя чувствуют сами деятели культуры? 
Рабами?

РЕПЛИКА
Марина РАЙКИНА,

редактор отдела  
культуры «МК»

КАПКОВ 
ИЗ ДОМА — 
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— Здравствуйте, Юрий Петрович! Уже 
далеко-далеко оставлены за вашими могу-
чими плечами и Саратовское суворовское 
училище, и Военно-воздушная инженерная 
академия им.Жуковского, десятки мировых 
рекордов и олимпийское золото, кремлев-
ские съезды, Государственная дума, сотни 
статей, десятки книг, тысячи выступлений. 
С таким жизненным, политическим, творче-
ским опытом считаете ли вы себя и сегодня 
защитником Отечества?

— Видите огромные коробки с письмами? И в 
каждом письме люди просят защиты. Но не Отече-
ства. В его могуществе никто и не сомневается. 
Просят защиты от того, что с ними наше Отечество 
делает. Все еще доверчивые, ждущие справедли-
вости, прекрасные наши труженики. 

— Юрий Петрович, что более всего тре-
вожит людей? Будущее или его отсутствие? 
Бедность своя или богатство других? Множе-
ственные, недоступные по цене медицинские 
центры, свое нездоровье или одиночество? Или 
готовы все терпеть ради когда-то обещанной 
свободы? Вы пишете в своих книгах: «Свобода 
животного всегда ограничивается миской с 
едой, которую выставляет хозяин».

— На первом месте у большинства людей 
тревога о своем здоровье, здоровье своих детишек, 
родных и близких. Это и понятно. В свое время 
много писали о моих травмах, двух операциях на 

позвоночнике, я и сам много писал, как выбирался 
из схватки со смертью, с самой медициной.

— Юрий Петрович, возможно, вы не знаете, 
что и ныне в мединститутах на лекциях разби-
рают вашу сложнейшую операцию на позвоноч-
нике, которую выполнил профессор Козьмин. 
Считают, что для атлета супертяжелого веса у 
вас была изумительно тонкая талия, и она не 
могла выполнять роль «корсета». Вы были не 
только самым сильным человеком планеты, 
но и самым гармоничным, не позволяли себе 
наедать вес.

— Мне внесли инфекцию, сорок дней была 
температура 39 градусов, родным сказали, что я 
умру. Нет, не хочу об этом вспоминать. С Божьей 
помощью выжил, и слава Богу! 

Позже, на съезде в Кремле, я как-то стоял и 
беседовал с Николаем Амосовым и Святославом 
Федоровым. Они советовали мне обратить вни-
мание на растительные антиоксиданты. Подошел 
Андрей Сахаров и сказал: «Запомните, романтики, 
что я вам скажу. Мы вступаем в эпоху клановой 
экономики, карательной медицины и планового 
освобождения территорий земли от населения». 
Прошло много лет… Я часто вспоминаю его слова 
и вижу, как жизнь подтверждает их гениальность. 
Помните поэта революции? «Товарищ Ленин, я вам 
докладываю. Не по службе, а по душе. Работа адова 

будет сделана! И делается уже…» Какой зловещий 
смысл они приобретают сегодня. Но не зацикли-
вайтесь на печали. Боритесь за свое здоровье 
сами. Царствие Небесное силою берется. Надо 
приложить усилие в борьбе за будущее.

— Да, Юрий Петрович, я читала вашу ста-
тью «Добрый совет», как растительные антиок-
сиданты «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «ЖЕЛУДОЧ-
НЫЙ ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР», «ИМУФИТ», 
«ДОКТОР СОН» вытащили вас из большой беды. 
Вы хотите напомнить читателям об этом?

— Нет. Эти капсулы хорошо известны. Прода-
ются только в аптеках. Я покупаю одновременно все 
в аптеке на Солянке, метро «Китай-город» в Москве. 
Вот уже 16 лет многие люди не представляют себе 
жизнь без них. Не дорого. 50—60 капсул в одном 
флаконе. В инструкции по применению нет строчки 
«Побочные явления». А ведь по данным ВОЗ (Все-
мирной организации здравоохранения), от побочных 
явлений и осложнений от них ежегодно умирает 1% 
населения Земли, а это 70 миллионов человек!

— Какая же другая полезная новость от 
вас сегодня? Ведь в Государственной думе, 
в Комитете по безопасности, вы вели Закон 
«О безопасности прав пациента». Вам есть что 
рассказать.

— Немного отвлекусь в прошлое… Я очень 
молодым стал известен всему миру, и меня по-
стоянно включали в правительственные делегации. 
Все хотели меня видеть, слышать, потрогать. 

— Юрий Петрович, журнал «ЛАЙФ» поме-
стил вашу фотографию в раздел «Русская элита» 
со словами «...и этот молодой советский воен-
ный инженер бегло говорит по-французски».

— Да, я тогда свободно владел французским, 
позже — китайским… Я наблюдал жизнь вождей 
многих стран. Почему врачи не живут дольше своих 
пациентов? Кто живет дольше самих врачей?

Вожди живут дольше всех. Почему? Потому 
что они имеют доступ к самым полезным и самым 
«секретным», исключительно натуральным при-
родным средствам. Они пьют чистую воду, дышат 
свежим воздухом, не едят ГМО-продукты, а значит, 
не имеют генетических поломок, на которых воз-
никают самые опасные болезни. 

А что же подданные? Как люди-то живут? Се-
годня в нашей стране 50 миллионов человек (я 
думаю, гораздо больше) не имеют доступ к нор-
мальной питьевой воде. Сегодня у нас 15 миллионов 
психически больных людей и 13 миллионов глухих и 
слабослышащих, миллионы наркоманов, пьяниц и 
очень больных людей. Миллионы инвалидов, кото-
рые годами не встают с постели, годами не выходят 
на улицу. Особенно страдают от опасного воздуха 
люди мегаполисов, особенно в Москве. Иван Бунин 
как давно писал : «Москва превращается в очень 
опасный и грязный город. Разгромили людоеды Мо-
скву!» («Окаянные дни»). И все эти люди хотят жить. 
Кто же их защитит? Что для них приготовили?

Бесконечные реформы, сокращающие их 
деньги. Постоянная информационная нервотрепка. 
Скоро из выключенного телевизора будет сочиться 
кровь… Постановление Правительства РФ №839 
от 23 сентября 2013 года о разрешении ГМО в 
России, несмотря ни на какие протесты ученых! 
Целевые назначения ГМО будут пронизывать всю 
нашу жизнь, в том числе лекарства. (Во многих 
странах ГМО под запретом. В Перу — на 10 лет. В 
Венгрии сожжено более 500 гектаров незаконно 
засеянных трансгенными сортами, о чем сообщил 
министр сельского развития Лайош Богнар).

Хорошо писал в своих книгах Святослав Федо-
ров: «Сегодня надо соревноваться не кто больше 
уничтожит, убьет людей, а кто больше спасет и 
вылечит!»

Имея такую природу, оберегая ее, можно было 
поставлять всему миру самые чистые продукты и 
лекарства, самую чистую воду! И заработали бы 
несметные богатства. Нет! Звезды мирового хоккея 
играют матч на озере Байкал! Помните Маяков-
ского: «Республику нашу не спрячешь под ноготь. 
Шестая суши покроется ею. И до чего же всего у 
нас много! И до чего же мало умеем!» 

— Юрий Петрович, что посоветуете в такой 
обстановке?

— Я бы хотел сделать сенсационное научное 
сообщение. Обобщая впечатления молодости 
по уходу за вождями — это Фидель Кастро, Ни-
кита Хрущев, Юрий Андропов, Леонид Брежнев 
и многие звезды Голливуда, я пришел к выводу 
о недоступности средств их лечения и питания 
для всего народа. А мой отец, Власов Петр Пар-
фенович, кадровый разведчик ГРУ (похоронен на 
Новодевичьем кладбище — как Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Советского Союза), много 
лет работал с Мао Цзэдуном и лично возил ему 
средства оздоровления, приготовленные в наших 
секретных лабораториях. А средства — дарован-
ные природой именно нашей стране.

Однажды Сергей Петрович Капица рассказал 
мне, как его отец Петр Леонидович Капица, но-
белевский лауреат и любимый ученик Резерфор-
да, принес на научную конференцию запаянную 
коробочку: там была чистая питьевая вода. И 
сказал: «Это будет самая большая драгоценность 
на Земле». А я,— добавил Сергей Петрович,— 
в другую коробочку запаял не менее важную 
драгоценность на Земле, которая спасет чело-
вечество от болезней и голода: это ламинария 
ангустата — океанская водоросль. Реликтовая 
водоросль наших северных широт — сердце 
океана. И слава ученым, которые смогут создать 
технологию превращения молодых водорослей 
в пищевой гель. Это будет сенсация! Я уверен, 
Юра, что это сделают наши ученые. Не только 
для космонавтов, подводников или вождей по 
советскому госзаказу, как сейчас. Нет, Юра, 
для всего нашего прекрасного народа. И Сергей 
Петрович улыбнулся. Хорошо улыбнулся. 

 В Новосибирске, на одном из моих выступле-
ний, ко мне подошли молодые ученые, попросили 
автограф на моих книгах и подарили банку с надпи-
сью «ЛАКТОМАРИН». Рассказали, как принимать, 
как запивать. И только в самолете, изучив все над-
писи на банке, я понял, что сбылась мечта Сергея 
Петровича Капицы! Там были все телефоны, где 
это можно купить в Новосибирске. 

— Юрий Петрович. А как же Москва? 
— Да. Я летел и думал, что в Москве люди 

больше других нуждаются в «ЛАКТОМАРИНЕ». 
Представьте себе, понадобилось почти семь лет, 
чтобы каждый человек в Москве смог, во-первых, 
узнать об этом, хотя бы из вашей газеты, а глав-
ное — купить. И уж не знаю, случайно или нет, но 
центр продаж «ЛАКТОМАРИНА» почти рядом с 
моим домом. 

Капсулы, о которых я напомнил в начале бесе-
ды, навсегда будут со мной. Они вытащили меня из 
большой беды, вы это знаете. Лучшее, что можно 
было взять в океане, сделано другими. Обе техноло-
гии подтверждены многими патентами и не имеют 
аналогов в мире. А создатели «ЛАКТОМАРИНА» 
открывают новую страницу нашей науки — «мор-
скую фармакологию».

Соединив в своей жизни лучшее, что есть на 
Земле из растений, и лучшее, что есть в океане, я 
не только поддерживаю свое здоровье и молодость, 
я счастлив поделиться этим с вами. К сожалению, 
в виде рекламы. Другого способа рассказать вам 
что-либо важное у меня нет.

— Юрий Петрович, «ЛАКТОМАРИН» можно 
всем?

— Даже беременным. И ребеночек будет здо-
ровым. Сейчас пишут 0+.Нет смысла мне перечис-
лять все микроэлементы и незаменимые вещества, 
это прекрасно делают профессионалы, которым вы 
позвоните. К сожалению, у нас пока нет культуры 
продаж таких средств из аптек. «ЛАКТОМАРИН» 
получают низкотемпературным гидролизом и хра-
нят в холоде. Начинайте новую жизнь, «ЛАКТО-
МАРИН» способствует оздоровлению «по всем 
фронтам». Надо немного внимания к себе. Челове-
ческий организм не только саморегулирующаяся, 
но и самосовершенствующаяся система. Создай ей 
предписанные природой условия существования, 
и тогда может оказаться, что организм человека 
разумного раздвинет временные границы своего 
существования до пределов, которые сегодня нам 
кажутся фантастическими.

— Юрий Петрович, вы — победитель. Вы — 
оптимист. Вы дарите людям надежду. 

— Ничего не бойтесь. «La Coeur de la Mer» — 
сердце океана — это не ожерелье с затонувшего 
«Титаника». Георгий Гречко видел из космоса в 
солнечный день, что на всей планете только Кам-
чатка на фоне синего океана сияет ослепительным 
бриллиантом, указывая место, где хранится под 
холодной водой самая важная драгоценность для 
людей — ламинария ангустата.

Беседу вела Карина КОТОВА.

Ю.П. Власов

Мне поручили сделать интервью с человеком героической судьбы. Кого выбрать? 
Кто герой? Кто всегда интересен?.. Я выбрала Власова. Юрия Петровича Власова. 
Готовясь к встрече, копаюсь в архивах. Меня поразила одна афиша 60-х годов про-
шлого века. Турне по Европе: «Выступают атлеты 22-х стран и Юрий Власов». Вне 
всех. Несравненный. Единственный. И вот мы в его рабочем кабинете. Я — в «му-
рашках». Он — за резным письменным столом с огромными, точно живыми, львами 
по бокам. Красивый. Величественный. Спокойный. Я вспомнила архивную афишу 
и подумала: «Выступают писатели…политики…ученые…всех стран и — Юрий Вла-
сов». Включаю диктофон.

СЕРДЦЕ ОКЕАНА
Карлик, ставший на плечи великана, 
видит дальше великана. Но в нем нет 
биения гигантского сердца!

Генрих ГЕЙНЕ
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8 (495) 374-59-19
www.lactomarin.com

Специальный повторный выпуск статьи по многочисленным просьбам 
наших читателей и для тех, кто еще не успел приобрести «Лактомарин».

Ханс Иоахим Фрай: 
«Культура — это 
последний шанс понять 
друг друга, тем более  
в кризис»
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— Ольга Сергеевна, ходят слухи, что из-за 
тяжелого экономического положения в стра-
не, в регионе начинаются массовые сокраще-
ния медицинского персонала. Ряды подмо-
сковных врачей действительно редеют?

— Не знаю, откуда появляется такая инфор-
мация, ведь все обстоит с точностью до наоборот. 
За последние два года мы взяли в систему здраво-
охранения более 3000 специалистов. До 2013 года 
— да, в регионе наблюдался хронический отток 
кадров, сейчас обратная тенденция. В минувшем 
году приняли 2000 медиков: 1,5 тыс. — среднего 
звена, 500 — врачи. Больше половины из них — 
жители области, ранее работавшие в Москве. Так 
сказать, вернулись на круги своя.

Повторю: мы не сократили ни одного врача и 
ни одну медсестру! Более того, в сельскую мест-
ность приглашаем медиков из других субъектов, 
на обустройство выплачиваем им подъемные по 
миллиону рублей. 

К нам должны приходить самые лучшие, 
квалифицированные кадры — такова позиция 
регионального правительства.

— Какая средняя зарплата врача в 
Подмосковье?

— Около 60 тыс. рублей, в Москве она поболь-
ше, но разрыв нам удалось значительно сократить. 
К тому же можно работать рядом с домом, не 
тратить время на дорогу. Как говорится, думайте 
сами, решайте сами.

— Значит, с кадрами, которые решают 
все, полный порядок?

— К сожалению, не совсем так. Исторически 
сложилось, что укомплектованность в регионе 
даже ниже, чем в среднем по России. В 2013 году 
у нас было 30 врачей на 10 тыс. населения, се-
годня, благодаря притоку, 32. Если исходить из 
принципа совместительства, то требуется еще 
больше 4 тыс. врачей. 

Резервы есть, у нас все посчитано: 48 тыс. 
жителей области по-прежнему в московском 
здравоохранении, из них врачей — около 6 ты-
сяч. Думаю, многие будут возвращаться. Наша 
задача — встретить, обеспечить социальными 
условиями, в т.ч. жильем. 

— Помнится, 3–4 года назад в области 
сокращались койко-места, закрывались сель-
ские амбулатории. Как сейчас?

— За последние 2 года не закрыто ни одной 
сельской амбулатории, наоборот, приближаем 
медицину к людям. По программе губернато-
ра «Здравоохранение Подмосковья» в сельской 
местности открываем фельдшерско-акушерские 
пункты, ФАПы. Их чуть больше 500, в нынешнем 
году сдадим еще 50. Там живет и семья врача, 
можно сказать — земский доктор времен Антона 
Павловича Чехова.

В 2013 году в Подмосковье было введено три 
больницы на 480 коек: хирургические корпуса 
в Долгопрудном и Дмитрове, а также лечеб-
ный корпус в Талдоме. В том же году жителей 
приняли 5 поликлиник на 820 посещений в 
смену: в Солнечногорском районе, Балашихе, 
Химках, Мытищах и Дмитрове.

В городах появляются ВОПы — пункты врачей 
общей практики. На первом этаже жилого дома 
выделяются несколько комнат с необходимым 
медицинским оборудованием, даже отдельной 
комнатой с кроватями, где в течение светового 
дня пациент наблюдается, как в стационаре.

В этом же подъезде предоставляется квар-
тира семье врача. Условия, как видите, более чем. 
Таких мини-поликлиник в Подмосковье уже 240, 
по программе губернатора их количество также 
увеличивается.

Что касается больничных коек… Как показы-
вает общемировая статистика, 30% пациентов в 
стационаре лежать вообще не должны, им впол-
не достаточно амбулаторного ухода. Практика 
стационаров особенно была распространена в 
Советском Союзе, в больницах лежали по 2 раза 
в год, как в санатории. Поэтому в России сегодня 
самый большой коечный фонд. 

Но мы его не сокращаем. У нас обеспечен-
ность койками невысокая по чисто исторической 
ситуации. Во все времена люди всегда ехали в 
Москву, где, как считалось, и оснащение было 
лучше, и врачи. Там коечный фонд и раздувал-
ся. В Подмосковье уменьшать койко-места нет 
необходимости. Но койка, согласитесь, должна 
работать.

— Наверное, по этой причине сводится 
к минимуму продолжительность лечения? 
Раньше с какой-то болезнью можно было ле-
жать, допустим, 2 недели, тебя выхаживали. 
Сегодня — 3 дня…

— Никто больного человека из стационара 
раньше времени не выпишет, все делается в ин-
тересах пациента! Если сокращается пребывание 
в больнице, пациентов на восстановление на-
правляем в реабилитационные центры, их сеть 
также расширяется в Подмосковье. Уменьшаем 

количество дней, но не коек. К тому же с после-
дующей реабилитацией.

— Судя по всему, планы по модерниза-
ции здравоохранения у вас большие, напо-
леоновские. Но время-то какое!.. Могут они 
свернуться, как та шагреневая кожа?

— Ни в коем случае! Бюджет на 2015 год у нас 
даже больше, чем в 2014 году. По секрету добавлю: 

медицине губернатор дал определенный карт-
бланш, приоритет перед другими региональными 
ведомствами. Модернизацию областного здраво-
охранения, вектор его развития задает и контро-
лирует лично Андрей Юрьевич. Вот почему можно 
считать, что мы застрахованы как никто другой.

За минувший год в Московской области по-
строены участковая больница на 25 коек в 
поселке Решетниково Клинского района, 
детская больница на 120 коек в пос. Кузне-
чики Подольского района и 2 поликлиники по 
инвестпроектам — в Химках и Люберцах. Там 
завершается монтаж оборудования, объекты 
откроются в 2015 году.

С выплатой зарплат задержек нет, обеспе-
ченность лекарствами улучшается. Кроме того, 
в нынешнем году увеличиваем затраты на капи-
тальный и текущий ремонт поликлиник, больниц. 
И взрослые, и детские медицинские учреждения 
приводим к единым стандартам: это и безбарьер-
ная среда, и игровые комнаты, и пр.

— Ну а отдача от таких финансовых вли-
ваний, «золотого дождя» уже чувствуется? 
Смертность уменьшилась?

— Нет, к сожалению, она остается на том же 
уровне: 13,9 на 100 тыс. населения. 

Но снижается смертность от сердечно-
сосудистых заболеваний, они составляют 60% 
от общего количества смертей. 5 лет назад данный 
показатель у нас был чуть ли не самым высоким 
в стране. В 2014 году мы его сократили на 3 тыс. 
случаев. Сейчас Подмосковье на 2-м месте в ЦФО, 
наблюдается стойкая динамика снижения. 

В целом в 2013 году зарегистрировано 64 млн 
посещений, в минувшем — 68, а в нынешнем году 
ожидаем 70 млн. Цифры говорят сами за себя: в 
регионе улучшилась доступность медицинских 
услуг, они стали ближе к людям.

— Тут с какой стороны посмотреть! Эту 
статистику можно трактовать и по-другому. 
Что, дескать, в Подмосковье растет количе-
ство заболевших…

— Растет количество дачников из Москвы, 
которые обслуживаются в наших учреждениях 
наравне с областниками! Но это я так, к слову, На 
самом деле, статистика свидетельствует о том, 
что повышается доверие к медперсоналу, почти 
25% от общего количества посещений связано не 
с болезнью, а с диспансеризацией, с той самой 
народной мудростью, что болезнь легче предупре-
дить, чем излечить. 

Нас такая тенденция радует.
И ей имеется вполне логичное объяснение. 

Раньше здравоохранение в Подмосковье было 
спущено на муниципальный уровень. Что это та-
кое? 72 совершенно разных по уровню доходов 
района, у каждого главы своя медицина. Допу-
стим, в Домодедове из собственных средств 
могли построить и поликлинику, и больницу, и 
оборудование закупить. А в Рошале или в какой-
нибудь деревне не могли себе позволить такой 
роскоши, бюджетная обеспеченность там неиз-
меримо ниже. 

Сейчас все подтянулось на уровень Москов-
ской области. Перераспределение полномочий в 
сфере здравоохранения позволило нам сформи-
ровать на базе 70 муниципальных образований 15 
медицинских округов, их укрупнили и укрепили. 
Провели полную инвентаризацию имущества, 
знаем ресурсы на местах. Например, в Одинцове 
— 3 хорошие больницы, а в Звенигороде — только 
одна, да и та не очень. Потоки из Звенигорода 
направляем в Одинцово. 

Люди, что жили за соседним, как говорится, 
забором, едут туда, получили доступ к квалифи-
цированной медицинской помощи. 

Большая программа по модернизации 
здравоохранения в регионе намечена 
на 2015–2016 годы. Строительство двух 

онкорадиологических центров начнется в Ба-
лашихе и Подольске, поликлиники в Павлово-
Посадском районе, строительство хирургиче-
ского корпуса онкодиспансера в Балашихе, 
3 родильных домов в Железнодорожном, 
Сергиевом Посаде и Раменском, 3 перина-
тальных центров в Коломне, Наро-Фоминске, 
Щелкове и ряд других объектов.

На несколько муниципалитетов одно-
го округа создаем КДЦ — консультационно-
диагностические центры. Это уже 2-й уровень, 
более серьезный, чем поликлиника. Если в пер-
вичном звене, условно, вам по таблице просто 
проверят зрение, то на ступеньке выше, в КДЦ, 
займутся конкретным лечением. 

Нет, людям от такого укрепления только 
плюсы — особенно если они живут в дальних 
районах. Но у районов-доноров мы тоже ничего 
не забираем. 

Уж не говорю, что медицинские округа удоб-
ны и для оперативного управления.

— Подозреваю, что с каждой реформой 
ненавязчиво растет и объем платных ме-
дицинских услуг. Это при наших-то зарпла-
тах!.. На что можно рассчитывать простому 
человеку?

— У нас небольшой процент платных услуг, 
5% от общего бюджета. Кстати, в Москве он зна-
чительно выше. Я имею в виду платные услуги в 
государственных учреждениях, платные поли-
клиники — это отдельно. Речь о гарантированной 
медпомощи, которую оказывают государственные 
учреждения. Какие это услуги? Все, которые про-
писаны в программе государственной гарантии. 
Платный сервис — дополнительные услуги. Напри-
мер, отдельная палата с ТВ, с индивидуальным ду-
шем, лечащим врачом по желанию пациента…

— В начале года страну тряхнуло, когда 
вверх поползли цены на медикаменты. Уже 
сам премьер вмешался, призвал заморозить 
стоимость на лекарства. Знаю, что еще до 
недавнего времени эта проблема в Подмо-
сковье стояла весьма остро…

— В 2013 году с обеспечением лекарствами 
в регионе был настоящий кризис. Остановилась 
вся программа обеспечения, своевременно не 
были закуплены препараты для льготной кате-
гории граждан. 

Ситуацию удалось выровнять к середине 
13-го года, мы вышли на уровень тех объемов, 

что необходимы. В прошлом году все было уже 
спокойно. Основная проблема вот в чем: препа-
раты, которых нет в списке, но люди их требуют. 
Это часто индивидуальная закупка, заказы, такие 
лекарства иногда идут со сбоями, поскольку не 
закупаются по плановой заявке в большом объеме. 
Все происходит в индивидуальном порядке, по 
мере необходимости. 

Сегодня на складах создан серьезный пере-
ходящий остаток, запаслись еще в прошлом году, 
по ценам того времени. Для больных сахарным 
диабетом, онкологией, бронхиальной астмой. Это 
самые уязвимые группы населения.

— На какой срок нам хватит этих 
запасов?

— Основные лекарства — на полгода, не-
которые — на квартал. Заключены необходимые 
контракты на нынешний год. У нас ведь есть свои 
производители в Подмосковье, их фармацевтика 
не уступает по качеству импортной. Они выходят 
на аукционы и выигрывают их, предлагая более 
дешевые, на порядок, цены. 

Льготный список в этом году увеличен до 608 
препаратов. Много новых, отечественных, на них 
мы отслеживаем цены.

— Насколько они действенны, вот в чем 
вопрос… 

— У нас работала специальная комиссия из 
компетентных экспертов, которые, что называется, 
вручную смотрели препараты, которые можно 
без последствий заменить. Разбирали каждый 
препарат, возможные побочные действия… Ты-
сячи наименований, титаническая работа. К им-
портозамещению нужно быть готовым, жалоб и 
нареканий вряд ли избежим. 

Если человек долго принимает, к примеру, 
один онкологический препарат, он к нему привыка-
ет — хотим мы этого или нет. Чисто психологически 
ему кажется, что синяя коробочка предпочтитель-
нее зеленой, что «то» лекарство лучше, чем новое 
— хотя оно по своим характеристикам может быть 
и эффективнее. Таким людям идем навстречу, не 
проводим замену препарата — ведь организм к 
нему действительно привыкает.

— Сегодня на каждом шагу говорят про 
ручное управление, т.е. контроль. Он в Под-
московье налажен?

— Конечно, под эгидой нашего регионального 
минздрава. Как в стационарах, так и в поликли-
никах, и в аптеках. Создана комиссия, которую 
как зампред правительства возглавляю я.  За 
ценами, качеством, номенклатурой, какой пре-
парат, насколько своевременно выписан, была 
ли задержка, сколько рецептов на отсроченном 
обслуживании... Все это отслеживается в режиме 
online. Ведем еженедельный мониторинг, включая 
частную сеть. 

Запускаем государственную сеть аптек, где 
жестко держатся цены. В 2014 году в подмосков-
ных поликлиниках открыто 80 аптек по льготным 
рецептам. В этом году программа будет продол-
жена, вступят в строй еще 100.

Кроме того, в регионе работает формулярный 
комитет, куда вошли фармакологи, независи-
мые эксперты, созданы комиссии в лечебных 
учреждениях.

Задачи в здравоохранении перед нами 
стоят серьезные, но у нас есть возможности, в 
том числе финансовые, чтобы с ними успешно 
справиться. 

Владимир ЧУПРИН.

Даже в наш бурный 
меркантильный век, когда 
буквально все имеет свою 

красную цену, не все продается 
и покупается. Речь, конечно же, о 
здоровье, Господь Бог не создал 

нам запасных частей. Надежда 
на то, что мы с вами будем 

вести примерный образ жизни, 
закаляться по утрам и, само 

собой, хоть изредка посещать 
врача. Ведь болезнь, как 

известно, легче предупредить, 
чем излечить.

Все это, конечно, правильно. 
Однако до недавнего времени 

медицинский сервис в 
Подмосковье оставлял желать 

много лучшего.
Какие перемены там происходят 
сегодня? Об этом «МК» беседует 

с заместителем председателя 
правительства Московской 

области Ольгой ЗАБРАЛОВОЙ.

ПОЛИКЛИНИКА 
ПРИХОДИТ НА ДОМ

Зампред правительства 
Подмосковья  
Ольга ЗАБРАЛОВА:  
«Мы не сократили  
ни одного врача и ни 
одну медсестру...»

В подмосковных 
поликлиниках 

появляются аптеки 
для льготников.

Обновляется оборудование  
в стоматологических кабинетах.
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КРОССВОРД

предлагаю
❑ адвокаты – бесплатные 

консультации
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

❑ адвокаты. 
Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-925-11-00-726

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт холодильников

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

продаю
❑ организация 

продает автомобили 
в неудовлетворительном 
техническом состоянии: 
ВАЗ- 21144, 2007 г., 
серо-синий-зеленый, 
пробег 144226 км. 
ГАЗ- 31105, 2005 
г., легковой седан, 
авантюрин, 200832 км.
т. 8-967-040-84-44 
Евгений

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР

т. +7-903-667-34-34

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

продаю
❑ дом, Ярославская обл., 

10 км от Ростова 900.000 р.
т. 8-903-700-40-98

сдаю
❑ квартиры на сутки.

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю

❑ православная 
предсказательница 
снимает порчу, 
привораживает, решает 
семейные проблемы, 
предсказывает
т. 8-906-046-04-03

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

куплю
❑ городская скупка золота 

и серебра у населения.
м. "Речной вокзал" 
ул. Флотская 6/21
т. 8-495-456-60-53

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки.

т. 8-495-589-80-42

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых

т. 8-985-381-69-56
❑ релакс

т. 8-916-626-18-40
❑ отдых! 

Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

❑ отдых
т. 8-985-227-92-72

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ отдых! Юго-Запад!
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Юго-Восток! 
т. 8-985-204-77-03

❑ полный релакс
т. 8-926-802-19-35

❑ расслабление
м. "Планерная"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Сходненская"
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

 релакс
м. "Юго-Западная"
т. 8-985-364-04-59

❑ релакс
м. "Сокол", м. "Беговая"
т.  8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ ПО МОСКВЕ
т. 8-985-227-29-92

❑ ОТДЫХ
т. 8-916-324-79-95

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс
т. 8-968-522-42-75

❑ ваш отдых
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых
м. "Дмитровская",
м. "Алексеевская"
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых м. "Коломенская"
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых м. "Сокол",
м. "Маяковская"
т. 8-915-200-48-12

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-495-233-18-21

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Канцелярский товар, который бывает в кле-

точку и в линеечку. 4. Пиджак, в котором «Оскара» 
получают. 10. И птичка-невеличка, и каша Бэрри-
мора. 11. Громкое происшествие, позорящее его 
участников. 13. «Макраме» из длинных волос кра-
савицы. 14. Верхний слой почвы, густо заросший 
травой. 15. Хобби жены, у которой муж - гурман. 
16. «Патрон» Робин Гуда. 18. «Тиски» для дамской 
талии. 20. Писатель, высмеивающий обществен-
ные пороки. 22. Вечно «падающий» метеоприбор. 
23. Коллекционер, у которого всегда есть деньги. 
24. Незаросшее темечко младенца. 27. Северные 
деньги, приплюсованные к зарплате. 30. «Общежи-
тие» для рысаков и скакунов. 32. Успешное пред-
ставление при переполненном зале. 34. Доклад» 
о том, «есть ли жизнь на Марсе». 35. Сказочное 
существо, меняющее свой облик в полнолуние. 
36. «Сальный» сыщик. 38. Имя жены Владимира 
Меньшова. 39. Тара в коллекции филумениста. 40. 
Контролер времен Гоголя. 41. Уникум, читающий 
чужие мысли. 42. Человек, страстно преданный 
своему делу.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Герой сражения под Прохоровкой. 2. Плак-

са, которую слышно на всю округу. 3. Работница, 
которой буренки «сдают» свою продукцию. 5. 
Серийный убийца. 6. Находка под цветущим па-
поротником. 7. Разрывной «презент» фашисту. 8. 
Прибор для охлаждения в двигателях внутреннего 
сгорания. 9. «Рота» мыслей шальных в песне Олега 
Газманова. 10. Вилы для ловли рыбы. 12. Словар-
ный состав языка. 17. «Запасная жена» связанного 
узами Гименея мужика. 19. Устроенный в при-
сутствии свидетеля ограбления «кастинг» на роль 
преступника. 20. Стрекочущий житель каморки 
папы Карло. 21. Жанр фильма «Бриллиантовая 
рука». 25. Другое название лещины. 26. Дого-
вор футболиста с клубом. 27. Спирт, выводящий 
барышню из обморока. 28. Глава правительства 
Германии и Австрии. 29. Путь следования город-
ского автобуса. 31. Поросенок в друзьях у Винни-
Пуха. 33. «Дом советов» на плечах. 34. «Первая 
леди» в зверином царстве. 37. Черный «нектар» в 
турке. 38. Запасы в бочках огородника на случай 
бездождья.

С инициативой установить штра-
фы за попрошайничество именно 
в метро обратились к депутатам 
представители полиции на ме-

трополитене. Нищие, с которыми они ничего 
не могут поделать (административной, да и 
никакой ответственности именно за попро-
шайничество в нашей стране нет в принципе), 
их уже достали. 

— Несколько лет назад мы установили в 
городском КоАП штрафы за нарушение обще-
ственного порядка, выразившееся, например, в 
навязывании сексуальных услуг или назойливом 
приставании к гражданам с целью попрошайни-
чества. То есть для возникновения ответственно-
сти необходимо, чтобы человек, который просит 
милостыню, нарушил общественный порядок. И 
эта статья работает — например, в прошлом году 
по ней составлено в метрополитене около 2 ты-
сяч протоколов. Но если человек интеллигентно 
стоит с вытянутой рукой, он ничего не нарушает. 
А в большинстве своем попрошайки ведут себя 
смиренно и оснований для их наказания нет, — 
говорит председатель комиссии Мосгордумы 
по законодательству, регламенту, правилам и 
процедурам Александр Семенников.

Как отмечает депутат, в России люди всегда 
с пониманием относились к тем, кто вышел на 
паперть. «У нас живут с девизом «Не зарекайся 
от тюрьмы да от сумы» и всегда подают охотно. 
И вообще-то никто не против того, чтобы попро-
шайки стояли в традиционных для них местах 
— возле церквей, на кладбищах. Но не в метро, 
через которое проходят десятки миллионов че-
ловек в сутки и где нищие создают определенную 
угрозу безопасности, в том числе и санитарной, а 
также препятствуют проходу пассажиров. К тому 
же метрополитен — это лицо города. Поэтому за-
дача нашего законопроекта — убрать попрошаек 
именно с территории самого большого нашего 
транспортного предприятия. Даже если они не 
нарушают общественный порядок». 

Законопроектом предлагается выделить 
занятие попрошайничеством на территории Мо-
сковского метрополитена, московской монорель-
совой транспортной системы и в 25-метровой 
зоне от них в отдельный состав правонарушений 
и установить за него штраф в размере от 2,5 
тысячи до 5 тысяч рублей.

Однако законотворцы подчеркивают, что 
никто не ставит задачу решить проблему по-
прошайничества полицейскими мерами — ко-
нечно, должны работать и социальные службы, 
и общественные организации. К тому же депу-
таты прекрасно понимают, что главный вопрос, 
который сразу же встает в связи с данным за-
конопроектом, как нищие будут платить штрафы 
по 5 тысяч рублей? «Но мы знаем ответ на этот 
вопрос, — уверенно говорит наш источник. — 
Во-первых, известно, что не такие уж эти нищие 
и бедные. Сами полицейские рассказывают, что 
это прекрасно организованный бизнес. Кроме 
того, даже если попрошайка не заплатит этот 
штраф, в следующий раз ему может грозить уже 
административный арест за неуплату штрафа. 

Ведь все бомжи работают в насиженных местах, 
поймать их несложно, и, думаю, угроза админи-
стративного ареста должна сработать». 

На вопрос, не попадут ли под раздачу «под-
земные» музыканты, Семенников отвечает, что 
все зависит от того, как квалифицировать пра-
вонарушение. «Как-то раз мы с Владимиром 
Платоновым шли по Петровке. Подходит при-
личного вида старичок, показывает на старую 
«Волгу», говорит: «Ребята, помогите, бензин 
кончился, а денег нет». Я, конечно, помог. А Вла-
димир Михайлович говорит мне: «Вот увидишь, 
он будет стоять здесь целый день». И правда, 
через несколько часов я увидел его на том же 
месте. Это попрошайничество или нет? Вот и 
музыканты могут сказать: «Я ничего не прошу, а 
дарю свое искусство. А если кто-то хочет опла-
тить —  пожалуйста».

 Екатерина ПИЧУГИНА.
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В 10 часов утра 17 марта в храме Хри-
ста Спасителя началось прощание с 
писателем Валентином Распутиным. 
Поначалу людей было пугающе мало 
— несколько десятков человек. Шла 
заупокойная служба, совершалась ли-
тия. У гроба — близкие родственники. 

Прошла немногочисленная группа писате-
лей с траурным венком. Валентина Распутина 
трудно узнать. Болезнь выпила из него все соки. 
Накануне сообщалось, что проститься с ним 
можно в Сретенском монастыре, прихожанином 
которого он был. Но потом все поменялось, и 
люди метались, не зная, куда им идти.

Официоз — а он неизбежен и вряд ли по-
нравился бы самому Распутину — 18 марта, 
когда пройдет отпевание, проведет которое 
патриарх Московский и всея Руси Кирилл. Съе-
дутся те, кому Распутин дорог, но и ярмарки 
тщеславия не избежать. Еще Бунин сказал, 
что смерть человека — это повод поговорить 
о себе.

Преданные поклонницы Распутина пере-
живают его уход как личную потерю, плачут. 
Одна из них скажет: «С его болью мы выздо-
равливали». Пока мы разговариваем с лидером 
КПРФ Геннадием Зюгановым, к нам подходит 
пожилой человек и пытается сделать ему над 
головой рожки. А потом кричит вслед: «Ах вы, 
коммунисты!». Такая у нас страна. И ее, такую 
непредсказуемую, Распутин любил.

Ближе к 12 часам народ пошел. Несли 
скромные цветочки и роскошные букеты, это 
в основном те, кто выходил из дорогих автомо-
билей. Все-таки страна не забыла окончательно 
своих писателей. 

Геннадий Зюганов вспоминает: «Вместе с 
ним мы прощались с Матёрой, собирали деньги 
для Марии, учились жить и любить по законам 
совести, беречь священные воды Байкала, по-
нимать, что это главная жемчужина страны. Он 
остается совестью России-матушки. Власть не 
всегда к нему прислушивалась. Хотя он умел го-
ворить ей своим тихим голосом самую жесткую 
правду. Такие люди, как Распутин, не умирают. 

Смысл его жизни заключался в том, чтобы любить 
Россию, какой бы она ни была, какие бы трудности 
ни испытывала». Спрашиваю у Геннадия Зюганова, 
какое произведение Распутина самое любимое. Он 
отвечает, что все прочитал, все любимые. 

Писатель Сергей Есин пришел с букетиком 
синих гиацинтов: «Не расстраивайся, народ будет. 
Все-таки прощание продлится два дня. Я звонил 
Татьяне Дорониной. Она придет завтра. Количе-
ство народа — еще не показатель. Эту смерть люди 
переживают как никакую другую. Валентин Рас-
путин — эталон духовной стойкости. Мы не должны 
забывать о том подвиге, который он совершил 

вместе с Сергеем Залыгиным и Василием Бело-
вым, остановив поворот сибирских рек в Среднюю 
Азию. Хороши бы мы были теперь без воды. У всех 
на слуху главные произведения Распутина, но 
ведь были еще и поразительные рассказы 90-х. 
Он был человеком удивительной скромности, не 
утратил способности стесняться, уже будучи пер-
вым писателем страны. Такой крупный писатель 
обладал деликатной рефлексией. Помню, как лет 
десять назад у Татьяны Дорониной хотели отобрать 
театр. Валентин Григорьевич написал письмо в ее 
поддержку, и я его тоже подписал. И оно оказалось 
на столе у президента. Казалось бы, все это вещи 
незаметные, неафишируемые, но это жизненные 
подвиги. В этом отношении Распутин был святым 
человеком». 

Актер Юрий Назаров бывал у Валентина Рас-
путина дома, знал его родных, считает его великим 
писателем земли русской: «Мы одногодки. Он 
старше меня на два месяца. Для нас, детей войны, 
самым оскорбительным было предательство, ко-
торое теперь вошло в моду. Распутин умный был, 
потому и скромный. Одни только идиоты нескром-
ные. Он болел каждой клеточкой за Россию. Жизнь 
его праведная». 

Председатель Союза писателей России Вале-
рий Ганичев тоже решил проститься с Валентином 
Распутиным без суеты в первый день. Он часто 
вспоминает фразу, сказанную председателем 
колхоза в повести «Живи и помни» Распутина: 
«Истончилась совесть человека». «А сам Вален-
тин Григорьевич ее сохранил. Он крестился уже в 
зрелом возрасте. Его воцерковление произошло в 
самом центре России, в Ельце. Его уход — огром-
ная потеря для всего русского мира. Приедут 
попрощаться писатели из Украины, слова собо-
лезнования прислали наши коллеги из Вьетнама, 
профессор Пекинского университета. Распутина 
знают во всем мире. Жаль, что он так и не получил 
Нобелевской премии, хотя мы писали представ-
ление по просьбе Нобелевского комитета. Но 
там, видимо, не решаются дать слово тому, кто 
выражает высокий дух нации».

Похоронят Валентина Распутина в Иркутске, 
рядом с дочерью. Он хотел, чтобы на его могиле 
был скромный камень. И никаких грандиозных 
памятников.

Светлана ХОХРЯКОВА.

— В детстве все, связанное с 
космосом, воспринималось как 
чудо, — рассказал «МК» Евгений 
Миронов. — Прямые трансляции 

запусков кораблей я всегда смотрел как заво-
роженный. Сегодня интерес к космосу уже не 
столь высокий. Алексей Леонов рассказывал 
мне, что, когда они смотрели «Гравитацию» 
вместе с дочерью, у него возникло много пре-
тензий к фильму — слишком многое в нем 
не соответствовало космическим реалиям. 
И тогда дочка спросила его: «А ты знаешь, 
сколько людей посмотрело этот фильм? И как 
много людей снова захотели к звездам?». 
Мы будем очень рады, если у нас получится 
честная и захватывающая картина, которая 
будет способствовать возвращению инте-
реса к космосу. Сейчас это очень важно пре-
жде всего для самих космонавтов. Многие из 
них говорят, что сегодня не хватает средств 
на новые космические программы, многие 
специалисты уезжают за рубеж. И это очень 
обидно, ведь космонавтика была и остается 
нашей гордостью. А Алексей Архипович был 
и остается героем нашего времени для всех 
поколений.

На данном этапе закончена финальная 
версия сценария, собрана вся группа и утверж-
дены артисты, ведется предварительная работа 
со специалистами по компьютерной графике. 
Фильм будет условно разделен на два этапа: 
предполетная подготовка космонавтов и выход 
Леонова в открытый космос. По словам режис-
сера, самая сложная задача — совместить на 
экране драматичную человеческую историю и 
3D-формат изображения.

— Одно дело — вымышленный мир планеты 
Пандора в «Аватаре» или условное простран-
ство «Гравитации», — говорит Быков. — А у нас 
1965 год, конкретные герои и детали быта. Сде-
лать это достоверно будет гораздо сложнее.

Для съемок будут построены специальные 
декорации, так как в естественных интерьерах 
снимать в 3D гораздо сложнее. Первый блок 
съемок запланирован на август этого года, 
второй — ближе к ноябрю.

С Тимуром Бекмамбетовым Юрий Быков 
знаком еще по работе над киноальманахом 
«Елки». А с Евгением Мироновым на съемочной 
площадке встретится впервые.

— С Алексеем Леоновым мне еще не уда-
лось пообщаться, а с Евгением Мироновым 
мы познакомились года два назад, когда он 
предлагал как-нибудь поработать вместе, — 
говорит Быков. — Это очень хороший, под-
вижный, адекватный актер, который к тому же 
легко идет на контакт. По большому счету все 
с него и началось, с того, как Миронов пришел 
к Леонову и сказал: «Я хочу вас сыграть». Так 
что в этом проекте главные фигуры — Миро-
нов и Бекмамбетов. Я же скорее выступаю как 
приглашенный режиссер.

Параллельно работе над «Временем 
первых» Быков пишет сценарий к фильму «Во-
лонтеры», действие которого происходит на 

территории Донецкой и Луганской народных 
республик в наши дни.

О том, как отнесся к выбору режиссера 
сам Алексей Архипович Леонов, мы узнали, 
созвонившись с ним. 

— По складу характера, да и вообще, 
во многом мы с Евгением абсолютно разные 
люди, — говорит Алексей Леонов. — Однако я 
нисколько не сомневаюсь, что он, как очень та-
лантливый и способный актер, который входит 
в пятерку лучших, справится и с этой ролью.

— Вы видели, как Миронов сыграл 
роль Гагарина в фильме «Космос как 
предчувствие»?

— Нет.
— Наверняка вас привлекали создатели 

фильма как консультанта.
— Нет, фильм, где снимается Евгений Ми-

ронов, я не консультировал. Мы просто встре-
тились со съемочной группой, попили кофе, 
поговорили. Я рассказал о том, как проходил 
выход в открытый космос, основные его этапы, 
и всё. Консультантом я недавно выступал для 
другого фильма — режиссера Юрия Кары «Глав-
ный конструктор». Там была непосредственная 
работа со сценаристами. 

Несмотря на подобные консультации, ре-
жиссеры потом все равно делают по-своему. 
Смотришь фильм — огрехов много! Но я пони-
маю, что их видят немногие, в основном спе-
циалисты из космической отрасли. Массовый 
зритель их не заметит, а потому и сценаристы 
прежде всего исходят из того, чтобы действия 
на экране были понятны основной аудитории. 
Вот, к примеру, я во время сброса давления 
в скафандре перед входом в шлюзовой от-
сек вообще не выходил на связь. В фильме 
же показали, что я обсуждаю свои действия с 
руководством. Как к этому относиться? С одной 
стороны, это нарушение исторической правды, 
с другой — зритель, если ему не объяснять в 
кадре, что происходит, не поймет ничего...

— В любом случае позвольте поздра-
вить вас с юбилеем первого выхода в кос-
мос. Мы гордимся, что это сделал в свое 
время наш соотечественник, то есть вы.

— Спасибо.
Никита КАРЦЕВ, Наталья ВЕДЕНЕЕВА. 

...ВЫЙДЕТ 
В ОТКРЫТЫЙ 
КОСМОС
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ПЕРВОЕ ПРОЩАНИЕ 
Последний путь 
Валентина Распутина 
начался в Москве
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Владимир Путин приехал проститься 
с Валентином Распутиным.

Близкие 
прощаются 
с писателем.
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Только старушкам или 
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мне их жалко9%
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ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ
Подаете ли вы 
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Дмитрий БУЛЫКИН рассказал 
«МК», почему наш футбол 
отстает, и поделился планами  
по продолжению карьеры
До сих пор перед глазами его чудо-дебют в 
«Локомотиве», когда он с ходу принялся штам-
повать голы на евроарене. Красавцы мячи в во-
рота Швейцарии — в важнейшем для сборной 
России отборочном матче Евро-2004. Лидерс-
тво в списке бомбардиров чемпионата Голлан-
дии — турнира, где нападающих экстра-класса 
пруд пруди... При этом Дмитрию Булыкину — 
вдумайтесь! — всего 35. И с футболом он за-
канчивать не собирается, что подтвердил, за-
глянув в редакцию «МК» и ответив на вопросы 
наших журналистов и читателей.

— Вы еще совсем не старый, планируете про-
должать карьеру?

— Да, хотя у нас в футболе долгожителей единицы. 
Во всяком случае, меньше, чем в Европе. Там любят воз-
растных футболистов, потому что они очень много могут 
принести пользы как молодым в плане передачи опыта, так 
и команде в целом, работая в структуре клуба уже после 
завершения карьеры. В Европе очень много спортивных 
директоров и скаутов, которые вышли из футбола, которые 
играли на высоком уровне. Взять Германию, Голландию, 
другие страны...

И там игроку не смотрят в паспорт. А в России, к сожа-
лению, смотрят. Если тебе за 30, то уже начинают кривить 
лицо. Хотя принято смотреть на самого футболиста, на его 
игру, на его заслуги. В Европе по крайней мере. На самом 
деле там больше ценятся опытные мастера, чем молодые 
футболисты, потому что у возрастных есть и опыт, и мас-
терство. Они делают меньше ненужных движений, у них 
все четко, грамотно... А у нас, к сожалению, любят покупать 
молодых футболистов и еще пытаются взять подороже, 
сделать зарплату побольше. Понятно же почему, да? 

Так что поиграть бы еще хотелось. И в Европе мне 
предлагали контракты, говорили, что с моей комплекцией 
можно играть и до 40 лет. Я же не должен много бегать. 
Это шустрые футболисты теряют с годами скорость, а мне 
достаточно выиграть пару дуэлей головой, закрыть мяч от 
защитника, сохранить его для команды. И, соответственно, 
в штрафной нагнетать и цепляться за все передачи. Габа-
ритные форварды в Европе поэтому так и ценятся. Знаете 
ведь: Лука Тони, который в 36 или 37 лет лучшим бомбар-
диром в Италии стал, до сих пор играет и будет играть. Там 
высокорослые нападающие вообще в цене, потому что с 
ними можно играть в немножко прямолинейный футбол: 
подобрали, передача с фланга, забили!

Если смотреть шире — я считаю, у нас, к сожалению, 
не проявляют уважения ни к футболистам, которые еще 
могут поиграть, ни к тем, которые заканчивают. Взять 
«Локомотив»: что Лоськов, что Овчинников заслуживали 
торжественных проводов.

— А могли бы играть в команде 2-й лиги или ЛФЛ? 
И если бы могли, то за большие деньги или просто из 
любви к футболу, как Дмитрий Хлестов?

— Во 2-й лиге вряд ли мог играть. Очень сложно на 
самом деле опускаться с хорошего уровня даже на сред-
ний. Там не будут успевать за твоей мыслью: ты делаешь 
шаг — тебе не дают мяч, ты останавливаешься — тебе 
дают. И на поле не тот результат, и не получаешь удо-
вольствия. Когда ты играешь на хорошем газоне, когда 
ты только сделал рывок, а тебе туда уже отдали мяч — это 
намного приятнее. Да мне можно просто ждать передачи 
с фланга, я же по опыту знаю, куда сможет игрок отдать и 
как мне стоять с защитником, чтобы я выиграл этот мяч. 
Так что могу стоять и ждать. Но, честно говоря, хотелось 

бы, чтобы был высокий уровень футбола, чтобы я получал 
удовольствие от игры.

— Что у вас не так пошло в нижегородской 
«Волге»?

— Там проблема была вообще не в футболе. Много 
ошибок совершило руководство клуба: и в финансовом 
плане, и в отношениях с футболистами, и вообще в кон-
цепции футбольного клуба.

И потом команда шла в десятке, а не всем это в ру-
ководстве нравилось: мол, мы высоко забрались, надо 
платить премиальные. Вот здесь многие ребята поняли, 
что что-то тут не то... Вообще, я считаю, что в футболе 
должны работать профессионалы. А в «Волге» в то время 
сначала не было спортивного директора, управлял клубом 
человек, который никогда в футбол не играл, но такие люди, 
которые не знают, с какой стороны к мячу подходить, еще 
пытались рассказывать игрокам, что нужно делать на 
поле. Очень много было сделано неправильных вещей по 
отношению к инфраструктуре и по отношению к команде. 
А потом опять все сваливали на тренера и на футболистов, 
которые оказались вроде как плохими...

— Какие вам поступали экзотические предложе-
ния после ухода из Нижнего Новгорода?

— И в Арабские Эмираты, и в Катар, и в Азербайджан 
звали. Но я принял решение, что в плане продолжения 
карьеры будет или Россия, или в крайнем случае Европа. 
Но думаю, что у нас получится договориться с хорошим 
клубом, чтобы я закончил здесь карьеру. Но пока не нашел 
взаимопонимания.

— Что не так в плане организации футбола в Рос-
сии? Вы с вашим опытом игры в Германии, Голландии, 
Бельгии должны понимать...

— Да вот такой момент хотя бы. Нужно все-таки фут-
болистов мотивировать получать деньги за игру, а не за то, 
что он сидит на скамейке, или за то, что попал в основную 
команду. Зарплата должна быть средняя или несколько 
выше, а все остальное за счет бонусов. Играешь больше 
30 процентов игр в сезоне — получаешь в два раза больше. 
Если команда заняла 1, 2, 3-е место, выполнила задачу или 
кубок взяла — получаешь еще бонусы. Сидишь на скамей-
ке — ну извини, ну не получается, ты должен тренироваться 
лучше, доказывать...

— А чемпионат в Голландии, например, поче-
му такой результативный? Они в обороне не хотят 
играть?

— Все бегут в атаку, меньше смотрят на оборону: не 
оставляют шесть человек в защите, как зачастую у нас. Они 
там играют в открытый футбол, если это можно так назвать. 
В российском чемпионате считается, что лучше 0:0, один 
как-нибудь заковыряем, но главное — в защите «ноль». Там 
такого нет. Там говорят: ребята, играйте, бегите вперед, 
пытайтесь разыграть. И в этом плане, конечно, для болель-
щиков лучше и для футбола лучше. Ну и для футболистов: 
они все-таки получают удовольствие от игры, когда про-
ходят комбинации, когда голы есть!

— А тренировки в той же Голландии сильно 
отличаются?

— Мы немножко поговорили о том, почему голландский 
футбол результативнее. И по тренировкам тоже разни-
ца чувствуется. Начиная с детских команд, кстати, у них 
прививают то, что ты должен больше атаковать, больше 
«креативить», скажем так. Проводить какие-то комбинации, 
моменты искать, поэтому у них очень много индивидуальных 
сильных футболистов, которые потом разъезжаются по все-
му миру. И плюс у них поля намного лучше для тренировок 
и игр, это тоже говорит о многом. Когда ты тратишь долю 
секунды, чтобы принять мяч на хорошем поле, и когда у нас 
надо смотреть на мяч, чтобы он у тебя мимо ноги не прыгнул, 
и только потом смотреть на поле, кому бы отдать, чтобы мимо 
мяча не долбануть — это, конечно, две разные вещи. Когда 
мяч стелется, ты играешь в быстрый пас, в быстрый футбол, 
это сразу поднимает уровень игры. Еще тренировки в Гол-
ландии более интенсивные, делается акцент на передачи, 
на завершение, чтобы все было сконцентрировано, как во 
время матча. У нас иногда позволяют на тренировках делать 
любые передачи, хоть по мячу еле-еле бьешь, но главное, 
чтобы докатился. Потому что иногда поле мешает, иногда 
тренеры не обращают внимания. А в Европе ты пришел на 
тренировку, часа полтора в хорошем темпе оттренировался, 
сконцентрировался на каждом мяче — и все! И вот поэтому 
они быстрее вырастают в техническом плане, мастерстве, 
чем российские футболисты...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   

на сайте 

СПОРТ

— Сынок, подойди к окну. Видишь? 
Когда-то это станет твоим.
— Трубопрокатный завод?
— Нет, занавески, мне они от бабушки 
достались.

Бизнесмен получает счет на оплату че-
го-то там, но никак не может врубиться 
в цифры. Вызывает секретаршу:
— Оленька, вот скажите. К примеру, 
я вам дам 1000 долларов за минусом 
НДС. Что в этом случае снимается?
Она, замявшись:
— Все, кроме сережек.

Мужик возвращается домой, у подъ-
езда зацепился за сук. Идет и думает: 
вот приду домой, возьму пилу и спилю 
этот сук к чертовой матери. Заходит 
в квартиру и кричит жене:
— Жена, где пила?
— Да не пила я!
— Че ты гонишь? Где пила, я тебя 
спрашиваю?

— Ну, у соседа пила.
— А зачем ты ему дала?
— Не давала я ему!
— Как это не давала, если говоришь, 
что пила у него?
— Ну, дала разок, я же не думала, что 
он такое трепло...
— Все золото шаолиньских монахов 
меркнет перед твоей красотой. 
— Но у них не было золота. 
— Да, не было.

Звонок в дверь. Жена открывает — на 
пороге муж с бутылкой шампанского 
и букетом роз. Жена не видела такого 
уже лет 20 и от внезапного прилива 
нежности накрывает ужин при свечах. 
После ужина они ложатся в постель, и 
он протягивает к ней руку. 
— Извини, дорогой, но сегодня никак 
нельзя, — говорит жена. 
Муж: 
— Да, блин, вы сговорились все, что 
ли?!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 18.03.2015):
1 USD — 61,7510; 1 EURO — 65,4314.
По курсу ММВБ (на 17.03.2015):
1 USD: спрос — 61,30;
предложение — 62,17.
1 EURO: спрос — 64,87;
предложение — 65,96.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня в Мос-
кве и Подмосковье атмосферное давление будет падать, 
без осадков. Ночью небольшая облачность, температура 
в Москве -1...-3°, в центре города до +2°, по области -1...-6°, 
днём переменная облачность, температура в Москве 
+8...+10°, по области +6...+11°. Ветер слабый.

Восход Солнца — 6.38, заход Солнца — 18.38, долгота 
дня — 12.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидается повышенная геомагнитная активность, 
возможны периоды магнитной бури.

ДАТСКий УГОЛОК
День Парижской коммуны

1920 г. — декрет ВЦИК «О революционных трибуналах 
(положение)», дающий ВЧК право заключать лиц, вина 
которых не доказана следствием, в лагеря принуди-
тельного труда на срок не свыше 5 лет.
1960 г. — вышла в свет первая передача «Телевизи-
онного клуба кинопутешествий».
1965 г. — летчик-космонавт СССР Алексей Лео-
нов впервые в истории совершил выход в открытый 
космос.

1975 г. — катастрофа Ан-2 около поселка Терней (При-
морский край), погибли 10 человек.
1980 г. — скончался Константин Арцеулов, первый 
пилот России, выполнивший «штопор».
1980 г. — взрыв ракеты «Восток-2М» при подготовке к 
пуску на космодроме Плесецк, погибли 48 человек.
1990 г. — из музея Изабеллы Стюарт Гарднер (Бостон, 
США) похитили тринадцать полотен (в т.ч. «Концерт» 
Вермеера) и китайский бронзовый кубок, датированный 
1200 г. до н.э., общей стоимостью $300 млн. Самое круп-
ное музейное ограбление второй половины XX века.
2014 г. — обращение Президента РФ по вопросу при-
нятия Крыма в состав России. Подписан Договор о при-
нятии Республики Крым в Российскую Федерацию.
2014 г. — объявлено о смерти лидера кавказского 
бандподполья Доку Умарова.
2014 г. — умер писатель-фантаст Люциус Шепард.

ДНи РОЖДЕНиЯ
Дуриф Брэд (1950), культовый актёр триллеров и 
хорроров
де Кюстин Астольф (1790–1857),  
аристократ, путешественник, писатель,  
автор знаменитой книги  
«Россия в 1839 году»
Латифа Куин (Дана Оуэн) (1970), рэпер, актриса 
(«Чикаго»)
Ненашев Михаил (1960), председатель Общерос-
сийского движения поддержки флота, экс-депутат 
Госдумы
Санги Владимир (1935), писатель, основатель нивх-
ского алфавита и литературы («Нивхские легенды», 
«Женитьба Кевонгов», «Морская поэма»)
Терещук Борис (1945), волейболист
Ягудин Алексей (1980), фигурист
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Президент Федерации спортивной борьбы 
России, олимпийский чемпион-1988 Михаил 
Мамиашвили был награжден орденом 
«За заслуги перед Отечеством» IV степени. 
Награду вручили заместитель председателя 
Правительства РФ Аркадий Дворкович и 
министр спорта Виталий Мутко.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

16+

Страшное началось со мной около года 
назад. Сначала это принимали за обычную 
рассеянность. Зайду на кухню и не помню, 
что хотела сделать. Собираюсь позвонить 
подруге и забываю телефон, который знала 
наизусть уже двадцать лет. С трудом вспо-
минаю, какое сегодня число.

Потом — еще хуже. Собрались семьей в 
день рождения мужа. А я смотрю на невестку 
(сын женат уже 6 лет) и понимаю, что не помню 
ее имени! Через несколько дней пошла куда-то 
по делам, иду по улице и не узнаю мест. Пере-
пугалась, остановилась и не помню, куда шла, 
зачем, а главное, как вернуться. Я заплакала. 
Прямо посреди улицы. Мимо соседка проходила, 
она меня домой и отвела. Тут уж муж переполо-
шился, консультации, обследования, и вердикт 
— частичная потеря памяти. 

Теперь я почти не выхожу из дома, боюсь 

потеряться, внука больше на меня не остав-
ляют, к утюгу или плите муж не подпускает. С 
каждым днем память все больше изменяет мне, 
чувствую, что теряю саму себя! Та соседка, ко-
торая мне помогла, рассказала про программу
«Вспомнить все», которая  может помочь при 
моих проблемах.  Мне она необходима, но не 
знаю, где искать информацию. Помогите найти  
эту программу, помогите вспомнить все!

С надеждой, Елена Рудина.

БОЮСЬ ЗАБЫТЬ СВОЕ ИМЯ!

Полную информацию о программе «ВСПОМНИТЬ ВСЕ»
вы можете получить по телефону г. Москвы 8-495-500-03-36,

ежедневно с 9.00 до 20.00
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Ничего личного. 
Илья Черноусов  
и Елена Вяльбе
Бронзовый призер Олимпийских игр в Сочи в 50-кило-
метровом марафоне Илья Черноусов на прошлой неде-
ле стал победителем ежегодного в Швейцарии и одного 
из крупнейших марафонов — Engadin, 42 километра. 

Красиво выиграл. И стал первым в истории россиянином, кото-
рый победил в этом марафоне. Всю дистанцию находился в группе 
лидеров, за несколько километров до финиша кто-то сломал ему 
палку (привет Александру Легкову). Но лидирующую группу Илья 
все же не покинул, на финишную прямую вышел третьим. 

А затем — спурт а-ля Сочи! И вырванная победа у француза 
Робена Дювилляра (призера чемпионата мира в шведском Фалуне) 
и швейцарца Романа Фургера.

Сказал после победы положенные слова. «Для меня это очень 
много значит, ведь я выиграл там, где находится мой второй 
дом». 

Илья Черноусов-Гаспарин вместе с женой Селиной Гаспарин 
(биатлонисткой) сейчас живет в Швейцарии.

Двумя неделями раньше, 27 февраля, у пары родилась дочка, 
и, не дожидаясь окончания чемпионата мира, Илья вылетел из 
Фалуна домой. В последней гонке чемпионата — классическом 
марафоне — он не был заявлен. (В Сочи марафон был коньковым 
ходом.)

А через два дня в марафоне чемпионата мира не смог вы-
ступить из-за болезни Александр Легков. Заменили на Андрея 
Ларькова. 

Осуждать человека, который радуется рождению ребенка, а 
уж тем более мужчину, срочно вылетающего к жене и малышке, 
язык ни у кого не повернется. Это все равно, как сказал на одном 
из популярных сегодня принародных отборов певцов по телеви-
дению Виктор Дробыш, что критиковать песню про маму. «Будешь 
выглядеть дураком перед всей аудиторией».

«Илью поздравляем. Конечно, спорт — это главное в жизни, 
но дети важнее. Будем надеяться, что он еще будет в другое время 
показывать хорошие результаты», — сказал вице-президент Фе-
дерации лыжных гонок России (ФЛГР) Сергей Крянин.

…Во время Олимпийских игр в Сочи у моей коллеги состоял-
ся разговор со звездной спортсменкой, президентом и главным 
тренером наших лыжников Еленой Вяльбе, свидетелем которого 
я стала. 

— Мы все воспитывались в среде, когда прежде думай о ро-
дине, а потом о себе, как пелось в одной советской песне. Приехав 
сюда в непростой личной ситуации, вы руководствовались именно 
этим постулатом из песни? (20 января у Вяльбе родилась дочь 
Варвара. Открытие Олимпийских игр проходило 7 февраля.)

— Честно, в таком ключе не думала даже. Это моя работа. И 
я не представляю, как бы могла сказать: извините, у меня личная 
ситуация, родился ребенок, я, пожалуй, останусь дома, а вы тут 
сражайтесь без меня. Нет, это не мой случай, это не про меня.

— Но можно ведь и по телефону указания отдавать, решения 
какие-то принимать?

— Да вы что!? Это нереально. Понятно, что столь крохотного 
ребенка тяжело оставить. Да и я уже в том возрасте, когда хочет-
ся сидеть с детьми, не 19-летняя девочка, когда все просто. Мне 
тяжело. Но я стараюсь. Другого варианта нет. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«В Голландии 
футболистов правильно 
готовят с детства»

КАДР ДНЯ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ВОДОЕМ  
ДЛЯ УТОК ОБНАРУЖИЛИ 

НА КРЫШЕ 
Ликвидировать настоящее озеро пришлось 

коммунальщикам на севере Москвы во вторник. 
Водоем, который успели облюбовать утки, об-
разовался на крыше здания. 

Как рассказали «МК» на предприятии, рас-
положенном по улице Расковой, дом 14, о 
том, что у них над головами плещется вода, 
работники узнали только во вторник. По всей 
видимости, плоская крыша одноэтажного 
кирпичного здания за зиму собрала много 
снега. А когда он начал таять, старые тру-
бы водостока не выдержали нагрузки и за-
бились. В результате крыша превратилась 
в водную гладь, которая полюбилась двум 
рыжим уткам. По словам жителей окрестных 
домов, сначала на новый пруд прилетела одна 
птица, а потом за ней подтянулась и вторая. 
Однако новоселье пернатых грубо нарушили 
коммунальщики. Сотрудники местного ДЕЗа 
откачали всю воду с крыши, и уткам пришлось 
улететь. Протечек не было ни на потолке, ни 
на стенах. Жители соседних многоэтажек 
горюют: их лишили диковинного аттракциона. 
А вот градостроители, напротив, уверены, 
что пруду на крыше не место. «За пару дней, 
конечно, обрушения бы не случилось, — гово-
рит архитектор Алексей Горяинов. — Но вода 
впитывается в бетон, в утеплитель, арматура 
ржавеет». В результате первые же ночные 
заморозки могли бы повредить перекрытия 
— и дом в лучшем случае покрылся бы тре-
щинами. Зато позитивная реакция жителей 
на такую экзотику, по мнению архитекторов, 
— это очень хороший знак. «Для властей горо-
да это должно стать стимулом к внедрению 
современных проектов, — считает Горяинов. 
— Во всем мире есть здания с бассейнами 
на крышах». 

«СУВЕНИРНЫЙ» ПАТРОН 
РАЗРУШИЛ ПЛАНЫ 

САМОУБИЙСТВА 
КУРСАНТА

Курсант Московского высшего командного 
училища выстрелил себе в грудь из боевого 
пистолета, пытаясь свести счеты с жизнью во 
вторник. Молодому человеку чудом удалось 
cпастись.

Как стало известно «МК», 18-летний Амир 
Туляев, уроженец Соль-Илецка Оренбургской 
области, для совершения суицида выбрал ору-
жейную комнату. Здесь около 8.15 курсантам 
выдавали оружие. Далее молодые люди долж-
ны были проследовать на занятия. Тут уже им 
раздали бы патроны.

Туляев, судя по всему, имел патрон при себе. 
По правилам каждый патрон должен учиты-
ваться, но это происходит не всегда. И иногда 
курсанты забирают их себе в качестве сувенира. 
Скорее всего, так же поступил Амир.

На глазах друзей Туляев выстрелил в грудную 
клетку, целясь, очевидно, в сердце. Но пуля 
прошла мимо, и парень остался жив. Дежурный 
вызвал «скорую помощь». В тяжелом состоянии 
раненого госпитализировали в НИИ Склифосов-
ского, где экстренно прооперировали. Родители 
курсанта приедут в Москву в ближайшее время. 
Последний раз они видели сына в новогодние 
праздники.

«В училище очень строгие правила, даже 
мобильными телефонами пользоваться запре-
щено. Скорее всего, на суицид он пошел из-за 
каких-то личных мотивов», — предположил один 
из выпускников училища.

ГРАБИТЕЛЬ  
ЗАДУШИЛ ГЕЯ  

В ИНТИМНЫХ ОБЪЯТИЯХ
 Увлечение сексуальными играми стоило 

жизни жителю столицы. Мужчина попросил 
партнера связать его, как в порнофильме, и 
в результате скончался от механической ас-
фиксии. 

Как сообщил «МК» заместитель Гагаринско-
го межрайонного прокурора Антон Шумский, 
жертвой интимных развлечений стал одино-
кий москвич, проектировщик-строитель. На 
сайте знакомств он нашел себе партнера и 3 
июня 2014 года пригласил в свою квартиру на 
улице Новаторов. Мужчина предложил гостю 
просмотреть вместе порнофильм, а во время 
сеанса ему пришла в голову диковатая идея — 
гей попросил связать его, как главного героя. 
В итоге у владельца квартиры оказались опу-
таны руки и ноги, а одна из петель проходила 
через шею. Этот способ связки считается очень 
опасным, о чем, видимо, догадывался гость. 
Он так наклонил владельцу квартиры голову, 
что несчастный задушился в узлах, которыми 
сам же просил себя опутать. Его гость ушел из 
квартиры, прихватив с собой 750 тысяч рублей, 
мобильный и часы. 

Оказалось, что мужчина пригласил к себе 
домой злоумышленника, который грабил пред-
ставителей нетрадиционной сексуальной ори-
ентации. 37-летний москвич Андрей Кухтинов 
трудился сборщиком мебели. Денег на жизнь 
не хватало, и Кухтинов вместе со своим брига-
диром, 23-летним уроженцем Калуги Леонидом 
Строковым, придумал знакомиться с гомосек-
суалистами, приходить к ним в гости и обирать 
до нитки. Еще один приятель Андрея, 26-летний 
москвич Анатолий Балыбин, играл роль води-
теля, поскольку у него был свой автомобиль. 
Обычно первым в квартиру входил Кухтинов, 
а затем, оценив обстановку, слал приятелям 
СМС или звонил. Они входили и уносили все 
ценное. 

Таким образом был ограблен 18 мая 2014 
года владелец квартиры в доме на улице Мусы 
Джалиля, который тоже пригласил к себе в гости 
нового знакомого с сайта. Кухтинов наставил на 
мужчину пистолет, велел лечь на диван, накрыл 
полотенцем, а затем вместе с подельниками 
вынесли из квартиры ценные вещи. 

Гагаринский районный суд приговорил Кухти-
нова к 13 годам лишения свободы с отбыванием 
наказания в колонии строгого режима, Строкова 
— к 9 годам колонии строгого режима, Балыбина 
— к 10 годам колонии строгого режима. 
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ВАЖНОВАЖНО

Булыкин Дмитрий Олегович,  
российский футболист.
Родился 20 ноября 1979 года в Москве.
Играл за «Локомотив» (Москва) и «Дина-
мо» (Москва), леверкузенский «Байер 04», 

«Андерлехт», «Аякс». Из «Андерлехта» дважды уходил 
в аренду: в «Фортуну» из Дюссельдорфа и в «АДО Ден 
Хааг».
За сборную России сыграл 15 матчей, забил 7 мячей.

Достижения
n  Серебряный призер чемпионата России (1999, 2000) 

в составе «Локомотива».
n  Бронзовый призер чемпионата России (1998) в со-

ставе «Локомотива».
n  Обладатель Кубка России (1996/1997, 1999/2000, 

2000/2001) в составе «Локомотива».
n  Серебряный призер чемпионата Бельгии (2008/2009) 

в составе «Андерлехта».
n Чемпион Нидерландов (2012) в составе «Аякса».
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